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Plenumvergadering Séance plénière 
 

van 

 

DONDERDAG 21 NOVEMBER 2024 

 
Namiddag 

 
______ 

 

 

du 

 

JEUDI 21 NOVEMBRE 2024 

 
Après-midi 

 
______ 

 
 
 
De vergadering wordt geopend om 14.15 uur en 
voorgezeten door de heer Peter De Roover, 
voorzitter. 
 

La séance est ouverte à 14 h 15 par M. Peter 
De Roover, président. 
 

Aanwezig bij de opening van de vergadering is de 
minister van de federale regering: de heer Vincent 
Van Peteghem. 
 

Ministre du gouvernement fédéral présent lors de 
l'ouverture de la séance: M. Vincent Van Peteghem. 
 

01 Agenda 

 

01 Ordre du jour 

 
De voorzitter: Overeenkomstig het advies van de 
Conferentie van voorzitters van 20 november 2024 
hebt u een gewijzigde agenda voor de vergadering 
van vandaag ontvangen. 
 

Le président: Conformément à l’avis de la 
Conférence des présidents du 20 novembre 2024, 
vous avez reçu un ordre du jour modifié pour la 
séance d'aujourd'hui. 
 

Zijn er dienaangaande opmerkingen? (Nee) 
 

Y a-t-il une observation à ce sujet? (Non) 
 

Bijgevolg is de agenda aangenomen. 
 

En conséquence, l'ordre du jour est adopté. 
 

Mondelinge vragen 

 

Questions orales 

 

02 Vraag van Steven Coenegrachts aan Vincent 

Van Peteghem (VEM Financiën, Coördinatie 
fraudebestrijding en Nationale Loterij) over "De 
weigering van Belfius en andere banken om 
krediet te verstrekken aan bepaalde steden" 
(56000214P) 
 

02 Question de Steven Coenegrachts à Vincent 

Van Peteghem (VPM Finances, Coordination lutte 
contre la fraude et Loterie Nationale) sur "Le refus 
de Belfius et d'autres banques d'accorder des 
crédits à certaines villes" (56000214P) 
 

02.01  Steven Coenegrachts (Open Vld): 

Sinterklaas zit in sommige steden en gemeenten 
gedurende meerdere zittingsperiodes in het 
schepencollege. Het geld vliegt er langs ramen en 
deuren naar buiten, tot een bank het rode beleid 
afstraft en zegt "tot hier en niet verder". In het 
concrete geval dat de pers haalde, weigert Belfius 
om nog langer een gemeente te financieren, zelfs 
niet voor de betaling van de ambtenarenpensioenen. 
 
Wat is uw standpunt daarover? 
 

02.01  Steven Coenegrachts (Open Vld): Saint 

Nicolas siège pendant plusieurs législatures au 
collège échevinal de certaines villes et communes 
qui jettent l’argent par les fenêtres jusqu'à ce qu'une 
banque sanctionne la politique socialiste et dise 
stop. Dans le cas concret cité par la presse, Belfius 
refuse de continuer à financer une commune, même 
pour le paiement des pensions des fonctionnaires. 
 
 
Que pensez-vous de cette situation? 
 

02.02 Minister Vincent Van Peteghem 

(Nederlands): Lokale besturen staan voor grote 
uitdagingen. Belfius is een van de partners om die 

02.02  Vincent Van Peteghem, ministre (en 

néerlandais): Les pouvoirs locaux sont confrontés à 
des défis majeurs. L'un des partenaires auxquels ils 
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uitdagingen te financieren. Deze kwestie heeft te 
maken met het Plan Oxygène van het Waals 
Gewest, een hulpprogramma om gemeenten te 
steunen die problemen ondervinden bij de 
financiering van de pensioenlasten van het statutaire 
gemeentepersoneel. Belfius stelt zich in haar 
risicoanalyse en -beheersing steeds terughoudend 
op voor de financiering van courante uitgaven via 
langlopende kredieten. Dat is logisch, want 
langlopende kredieten zijn bestemd voor 
investeringen. Belfius gebruikt vaste objectieve 
economische en financiële criteria bij haar 
beoordeling, waarvan niet wordt afgeweken. 
 

peuvent faire appel pour financer ces défis est 
Belfius. Cette question a trait au Plan Oxygène mis 
en place par la Région wallonne, un programme 
d'aide aux communes qui rencontrent des difficultés 
dans le financement des charges de pension du 
personnel communal statutaire. Dans son analyse et 
sa maîtrise des risques, Belfius se montre toujours 
réticente lorsqu'il s'agit de financer des dépenses 
courantes par des crédits à long terme. Ce qui est 
logique, car les crédits à long terme sont destinés à 
des investissements. Pour son évaluation, Belfius 
s'appuie sur des critères économiques et financiers 
fixes et objectifs, dont elle ne s'écarte pas. 
 

02.03  Steven Coenegrachts (Open Vld): 

Financiële partners moet men verdienen door een 
budgettair orthodox beleid, ook op lokaal niveau. 
Van sinterklaaspolitiek is de burger uiteindelijk altijd 
het slachtoffer. 
 

02.03  Steven Coenegrachts (Open Vld): Ses 

partenaires financiers, il faut les mériter en menant 
une politique budgétaire orthodoxe, y compris à 
l'échelon local. En fin de compte, ce sont toujours les 
citoyens qui paient la note d'une politique de saint 
Nicolas. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

03 Samengevoegde vragen van 

- Marijke Dillen aan Paul Van Tigchelt (VEM 
Justitie en Noordzee) over "De overbevolkte 
gevangenissen" (56000198P) 
- Benoît Lutgen aan Paul Van Tigchelt (VEM 
Justitie en Noordzee) over "De staking in de 
gevangenis te Marche-en-Famenne" (56000206P) 
- Steven Matheï aan Paul Van Tigchelt (VEM 
Justitie en Noordzee) over "De overbevolkte 
gevangenissen" (56000209P) 
- Catherine Delcourt aan Paul Van Tigchelt (VEM 
Justitie en Noordzee) over "De opschorting van 
de verzending van gevangenisbriefjes" 
(56000215P) 
 

03 Questions jointes de 

- Marijke Dillen à Paul Van Tigchelt (VPM Justice 
et Mer du Nord) sur "La surpopulation dans les 
prisons" (56000198P) 
- Benoît Lutgen à Paul Van Tigchelt (VPM Justice 
et Mer du Nord) sur "La grève dans la prison de 
Marche-en-Famenne" (56000206P) 
- Steven Matheï à Paul Van Tigchelt (VPM Justice 
et Mer du Nord) sur "La surpopulation dans les 
prisons" (56000209P) 
- Catherine Delcourt à Paul Van Tigchelt (VPM 
Justice et Mer du Nord) sur "La suspension de 
l'envoi des billets d'écrou" (56000215P) 
 

03.01  Marijke Dillen (VB): Deze week was er 

geenszins sprake van straffe justitie. Als klap op de 
vuurpijl kwam de minister met een nieuwe richtlijn 
om geen nieuwe oproepingsbrieven meer te sturen 
naar gedetineerden die veroordeeld zijn tot 
celstraffen onder de vijf jaar. Daardoor zal een 
drugsdealer of een wapenhandelaar die is 
veroordeeld tot vier jaar effectieve gevangenisstraf 
voorlopig niet naar de gevangenis moeten. Dit 
brengt de veiligheid van de samenleving in het 
gedrang. Het is geen oplossing voor de 
overbevolking, die vandaag opnieuw een 
hoogtepunt kent, met ongeveer 
12.700 gedetineerden. De nieuwe maatregel doet 
enkel de straffeloosheid toenemen. 
 
Waarom pakt u de problematiek niet structureel 
aan? Hoe wilt u er snel voor zorgen dat alle straffen 
effectief worden uitgevoerd? 
 

03.01  Marijke Dillen (VB): Cette semaine, il n'a 

nullement été question de justice sévère. Pour 
couronner le tout, le ministre a élaboré une nouvelle 
directive visant à ne plus adresser de nouvelles 
convocations aux détenus condamnés à des peines 
d'emprisonnement inférieures à cinq ans. De ce fait, 
un trafiquant de drogues ou un trafiquant d'armes 
condamné à une peine d'emprisonnement effective 
de quatre ans ne devra pas, pour l'instant, aller en 
prison. Une telle mesure compromet la sécurité de 
la société. Cela ne résout pas le problème de la 
surpopulation carcérale, qui atteint aujourd'hui de 
nouveaux sommets, avec environ 12 700 détenus. 
Cette nouvelle mesure ne fera qu'accroître 
l'impunité. 
 
Pourquoi ne vous attaquez-vous pas à ce problème 
de manière structurelle? Comment comptez-vous 
faire en sorte à bref délai que toutes les peines 
soient effectivement exécutées? 
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03.02  Benoît Lutgen (Les Engagés): België is 

koploper op het vlak van overbevolkte 
gevangenissen. De incidenten die daaruit 
voortvloeien, hebben ertoe geleid dat drie cipiers van 
de gevangenis van Marche-en-Famenne in het 
ziekenhuis opgenomen moesten worden en dat 
zestig anderen arbeidsongeschikt verklaard werden. 
 
Welke initiatieven neemt u in Marche-en-Famenne 
en in de gevangenissen in het algemeen om de 
overbevolking aan te pakken? Wat heeft het 
overlegmoment tussen het personeel en de directie 
opgeleverd? In welke follow-up en ondersteuning zal 
er voorzien worden ten behoeve van de penitentiair 
beambten? Marche-en-Famenne vervulde steeds 
een voorbeeldrol op het vlak van reclassering en 
sociale begeleiding. Dat wordt vandaag allemaal 
terzijde geschoven. Tijdens de pauzes gebeurt het 
toezicht door de helft van het normale aantal 
personeelsleden en zowel de penitentiair beambten 
als de gedetineerden gaan gebukt onder de 
gespannen sfeer die er momenteel in de gevangenis 
heerst. 
 

03.02  Benoît Lutgen (Les Engagés): La Belgique 

est la championne de la surpopulation carcérale. Les 
incidents engendrés ont entraîné l'hospitalisation de 
trois gardiens et la mise en incapacité de travail de 
soixante autres à Marche. 
 
 
 
Quelles actions menez-vous à Marche et par rapport 
à la surpopulation en général? Qu'a donné la réunion 
de concertation entre le personnel et la direction? 
Quels seront le suivi et le soutien apportés aux 
agents pénitentiaires? Marche fut un exemple pour 
la réinsertion et l'accompagnement social. Tout cela 
est de côté aujourd'hui. Les pauses se font avec 
50 % du personnel et la tension présente affecte 
agents et détenus. 
 

03.03  Steven Matheï (cd&v): De overbevolking zit 

vandaag op een triest hoogtepunt. Daarom laat de 
minister gevangenisstraffen van minder dan vijf jaar 
niet meer uitvoeren. Dat wakkert het 
onveiligheidsgevoel sterk aan.  
 
 
Onze oplossing is een en-enverhaal. Er is nood aan 
meer capaciteit. Wij wachten op de extra 
gevangenissen in Luik en Leopoldsburg, op de extra 
forensisch psychiatrische centra (FPC's) in Waver 
en Aalst en op 13 aangekondigde detentiehuizen. In 
de afgelopen vijf jaar is het aantal geïnterneerden 
verdubbeld. De plannen om samen met de minister 
van Volksgezondheid ook die problematiek aan te 
pakken, laten op zich wachten. Waarom zit er geen 
schot in al die zaken? 
 
 
Mensen moeten ook aan zichzelf blijven werken. Het 
nieuwe Strafwetboek biedt op dat vlak meer 
mogelijkheden. Zult u meer inzetten op alternatieve 
straffen?  
 

03.03  Steven Matheï (cd&v): Eu égard au triste 

record que nous enregistrons actuellement en 
matière de surpopulation carcérale, le ministre a 
décidé que les peines de prison de moins de cinq 
ans ne seraient plus appliquées. Cette mesure 
renforce le sentiment d'insécurité. 
 
Nous préconisons une combinaison de plusieurs 
solutions. Il convient d'élargir la capacité. Nous 
attendons les prisons supplémentaires à Liège et à 
Bourg-Léopold, les nouveaux centres de psychiatrie 
légale (CPL) de Wavre et Alost et les 13 maisons de 
détention annoncées. Au cours des cinq dernières 
années, le nombre de personnes internées a doublé. 
Les projets visant à aborder cette problématique 
avec le ministre de la Santé publique se font 
attendre. Pourquoi tous ces dossiers peinent-ils à 
avancer? 
 
Les intéressés doivent aussi continuer à fournir des 
efforts sur eux-mêmes. Le nouveau Code pénal offre 
davantage de possibilités sur ce plan. Allez-vous 
davantage miser sur les peines alternatives? 
 

03.04  Catherine Delcourt (MR): De beslissing om 

korte straffen uit te voeren was een sterk signaal 
voor de slachtoffers en betekende dat straffen 
effectief uitgevoerd zouden worden. Ze werd 
genomen in weerwil van de overbevolking van de 
gevangenissen. Die beslissing zorgt er echter voor 
dat de griffies en de gevangenbewaarders in 
erbarmelijke omstandigheden moeten werken en 
leidt tot mensonwaardige detentieomstandigheden, 

03.04  Catherine Delcourt (MR): Signal fort pour les 

victimes et pour l'effectivité des peines, la décision 
d'exécuter les courtes peines fut prise malgré la 
surpopulation des prisons. Elle entraîne néanmoins 
des conditions déplorables pour les greffes et les 
agents pénitentiaires, et une détention indigne et 
contreproductive.  
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die bovendien contraproductief zijn. 
 
Uw richtlijn aan het parket van Luik, die de ernstige 
overbevolking van Lantin moet beteugelen, betekent 
een stap terug. Zult u die maatregel verlengen? 
Geldt die ook voor andere parketten? Op hoeveel 
gevangenisbriefjes heeft uw beslissing betrekking? 
Welke andere maatregelen zult u nemen om de 
overbevolking terug te dringen? 
 

 
 
Votre directive au parquet de Liège fait marche 
arrière pour endiguer l'importante surpopulation à 
Lantin. La prolongerez-vous? Vise-t-elle d'autres 
parquets? Combien de billets d'écrou votre décision 
concerne-t-elle? Quelles seront vos autres mesures 
pour réduire cette surpopulation? 
 

03.05 Minister Paul Van Tigchelt (Nederlands): 

Straffen van rechters moeten worden uitgevoerd in 
aanvaardbare omstandigheden. 
 
Dit is uiteraard geen nieuw probleem: het tekort aan 
plaatsen bedraagt momenteel 15 %, tegenover 25 % 
tien jaar geleden. In de voorbije regeerperiode 
hebben we 1.200 nieuwe plaatsen gecreëerd, maar 
het aantal gedetineerden nam nog sterker toe. De 
toename is deels te wijten aan het aantal 
veroordeelden in de Sky ECC-dossiers. 
 

03.05  Paul Van Tigchelt, ministre (en néerlandais): 

Les peines prononcées par les juges doivent être 
exécutées dans des conditions acceptables. 
 
Ce problème n'est évidemment pas nouveau: le 
manque de place est actuellement de 15 %, contre 
25 % il y a dix ans. Au cours de la précédente 
législature, nous avons créé 1 200 nouvelles places, 
mais le nombre de détenus a augmenté encore plus 
fortement. Cette hausse est due en partie au nombre 
de condamnés dans les dossiers Sky ECC. 
 

(Frans) Er zitten momenteel 5.000 personen in 
voorlopige hechtenis, en die hechtenis duurt almaar 
langer. De rechters worden ook strenger: meer dan 
50 % van de gedetineerden zit zijn straf volledig uit. 
 

(En français) 5 000 personnes sont actuellement en 
détention préventive, pour des peines de plus en 
plus longues. Les juges deviennent plus fermes: plus 
de 50 % des détenus purgent leur peine du début à 
la fin. 
 

(Nederlands) Ik heb alle vertrouwen in het oordeel 
van de rechters. Onze gevangenissen zijn echter 
een vergaarbak voor problemen van andere 
diensten, met niet alleen 1.000 geïnterneerden, 
maar ook bijna 4.000 gedetineerden zonder 
verblijfsvergunning. Ik heb het departement 
Volksgezondheid gevraagd om meer plaatsen te 
creëren in het reguliere psychiatrische circuit. 
 
Om de acute stijging snel op te vangen, heb ik het 
openbaar ministerie op 28 oktober een instructie 
gegeven waardoor personen die worden 
veroordeeld tot een gevangenisstraf tot vijf jaar, 
maar die nog vrij zijn en geen gevaar vormen voor 
anderen, zich nu niet moeten aanbieden in de 
gevangenis. De straf wordt dus wel uitgevoerd, maar 
later. Die maatregel werd in ons land eerder al 
genomen en recent ook in Nederland.  
 

(En néerlandais) J'ai toute confiance dans 
l’appréciation des juges. Avec non seulement 1 000 
internés, mais également près de 4 000 détenus 
sans permis de séjour, nos prisons héritent toutefois 
des problèmes d'autres services. J'ai sollicité le 
département de la Santé afin qu'il crée davantage de 
places dans le circuit psychiatrique classique. 
 
 
Afin de pallier rapidement cette augmentation subite, 
j'ai donné l'instruction, le 28 octobre, au ministère 
public de permettre aux personnes condamnées à 
une peine de prison de cinq ans maximum, mais 
encore en liberté et ne représentant pas un danger 
pour autrui, de ne pas se présenter en prison pour le 
moment. La peine sera donc exécutée, mais 
ultérieurement. Une telle mesure a déjà été prise 
auparavant dans notre pays et elle l’a été récemment 
aux Pays-Bas. 
 

(Frans) Het betreft een tijdelijke noodmaatregel. We 
hebben ook structurele maatregelen genomen om 
het probleem van het tekort aan plaatsen aan te 
pakken. Dit zal tijd vergen. We hebben een duidelijke 
visie ontwikkeld met een nieuw Strafwetboek, met 
detentie- en transitiehuizen. 
 

(En français) C’est une mesure d’urgence 
temporaire. Nous avons également pris des 
mesures structurelles contre le problème du manque 
de places. Cela prendra du temps. Nous avons 
élaboré une vision claire avec un nouveau Code 
pénal, avec des maisons de détention et de 
transition. 
 

(Nederlands) Straffen op maat en het vermijden van 
recidive zijn daarin structurele oplossingen en de 

(En néerlandais) Les peines sur mesure et la 
prévention de la récidive constituent des solutions 



CRABV 56 PLEN 013 21/11/2024  

 

KAMER-2E ZITTING VAN DE 56E ZITTINGSPERIODE 2024 2025 CHAMBRE-2E SESSION DE LA 56E LÉGISLATURE 

 

5 

uitvoering van straffen onder de drie jaar is in dat 
kader essentieel. We nemen ook verschillende 
noodmaatregelen, zoals een betere spreiding tussen 
alle gevangenissen en het terugsturen van illegale 
gedetineerden naar hun land van herkomst. 
Binnenkort leggen we de ministerraad een dossier 
voor containerbouw voor. 
 

structurelles à cet égard et l'exécution des peines 
inférieures à trois ans est essentielle dans ce cadre. 
Nous prenons également différentes mesures 
d'urgence, comme une meilleure répartition entre 
l'ensemble des prisons et le renvoi des détenus en 
séjour illégal dans leur pays d'origine. Nous 
soumettrons prochainement au Conseil des 
ministres un dossier relatif à la construction de 
conteneurs. 
 

03.06  Marijke Dillen (VB): Decennialang werden 

capaciteit, nieuwbouw en renovatie verwaarloosd. 
Daarvoor dragen Open Vld, cd&v en de socialisten 
een verpletterende verantwoordelijkheid. U moet 
capaciteit huren in het buitenland, meer investeren 
in gebouwen voor geïnterneerden en alle illegale en 
criminele vreemdelingen terugsturen, op straffe van 
het intrekken van de ontwikkelingssamenwerking.  
 

03.06  Marijke Dillen (VB): La capacité, les 

nouvelles constructions et la rénovation ont été 
négligées durant des décennies. À cet égard, 
l'Open Vld, le cd&v et les socialistes portent une 
responsabilité écrasante. Vous devez louer de la 
capacité à l'étranger, investir davantage dans les 
bâtiments destinés à héberger les internés et 
renvoyer tous les étrangers en séjour illégal et 
criminels, sous peine de l'interruption de la 
coopération au développement. 
 

03.07  Benoît Lutgen (Les Engagés): U hebt op 

geen enkele van mijn vragen geantwoord! 
 
Ons land is effectief recordhouder wat de voorlopige 
hechtenis betreft. De recidivecijfers zijn extreem 
hoog. Er worden geen structurele antwoorden 
geboden. U hebt ze niet vermeld, en u hebt het ook 
niet gehad over de situatie in Marche-en-Famenne.  
 
Ik zal samen met mijn fractievoorzitster een bezoek 
brengen aan de gevangenis van Marche-en-
Famenne en er de vakbonden en de beambten 
ontmoeten. Wij zullen druk blijven uitoefenen, want 
deze situatie is onaanvaardbaar.  
 

03.07  Benoît Lutgen (Les Engagés): Vous n'avez 

répondu à aucune de mes questions!  
 
Nous détenons effectivement un record en matière 
de préventive. La récidive est extrêmement élevée. 
Les réponses structurelles n'existent pas. Vous ne 
les avez pas évoquées, pas plus que la situation à 
Marche-en-Famenne. 
 
J'irai avec ma cheffe de groupe à la prison de 
Marche-en-Famenne rencontrer les syndicats et les 
agents. Nous maintiendrons la pression parce que 
cette situation est inacceptable. 
 

03.08  Steven Matheï (cd&v): De uitvoering van de 

kortere straffen is mede oorzaak van de 
overbevolking en heeft bovendien het perverse 
effect dat straffen tot vijf jaar nu niet meer kunnen 
worden uitgevoerd. Op het terrein hebt u 
onvoldoende vooruitgang geboekt. 
 

03.08  Steven Matheï (cd&v): L'exécution des 

peines plus courtes est aussi à l'origine de la 
surpopulation et a, par surcroît, comme effet pervers 
que les peines inférieures à cinq ans ne peuvent plus 
être exécutées aujourd'hui. Vous n'avez pas réalisé 
suffisamment de progrès sur le terrain. 
 

03.09  Catherine Delcourt (MR): De rechter moet 

over een brede waaier aan straffen beschikken, die 
echter allemaal uitgevoerd moeten worden, in goede 
omstandigheden. Ontoereikende investeringen 
zullen als een boemerang terugkomen in de vorm 
van stijgende recidivecijfers. 
 
We moeten alle nodige maatregelen nemen, maar 
wat we zeker moeten vermijden, is een situatie 
waarin straffen niet uitgevoerd worden. We moeten 
gebruikmaken van instrumenten zoals alternatieve 
straffen, de oprichting van detentiehuizen en het 
overbrengen van gedetineerden naar het buitenland. 
 

03.09  Catherine Delcourt (MR): Un large panel de 

peines doit être tenu à disposition du juge, mais 
celles-ci doivent toutes être exécutées et dans de 
bonnes conditions. Ce que nous n'investissons pas, 
nous le payerons sur le plan de la récidive.  
 
 
Toutes les mesures doivent être prises, mais pas en 
s'orientant vers la non-exécution des peines. Des 
retransfèrements vers l'étranger, l'appel à des 
mesures alternatives et la création de maisons de 
détention constituent des outils qui doivent être 
activés. 
 

Het incident is gesloten. L'incident est clos. 
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04 Samengevoegde vragen van 

- Sammy Mahdi aan Karine Lalieux (Pensioenen 
en Maatschappelijke Integratie, Personen met een 
handicap, Armoedebestrijding en Beliris) over 
"De Panoreportage over onterecht toegekende 
leeflonen in Anderlecht" (56000199P) 
- Vincent Van Quickenborne aan Karine Lalieux 
(Pensioenen en Maatschappelijke Integratie, 
Personen met een handicap, Armoedebestrijding 
en Beliris) over "De Panoreportage over onterecht 
toegekende leeflonen in Anderlecht" (56000200P) 
- François De Smet aan Karine Lalieux 
(Pensioenen en Maatschappelijke Integratie, 
Personen met een handicap, Armoedebestrijding 
en Beliris) over "De onthulling van sociale fraude 
bij het OCMW van Anderlecht" (56000201P) 
- Anja Vanrobaeys aan Karine Lalieux 
(Pensioenen en Maatschappelijke Integratie, 
Personen met een handicap, Armoedebestrijding 
en Beliris) over "De Panoreportage over onterecht 
toegekende leeflonen in Anderlecht" (56000204P) 
- Ellen Samyn aan Karine Lalieux (Pensioenen en 
Maatschappelijke Integratie, Personen met een 
handicap, Armoedebestrijding en Beliris) over 
"De Panoreportage over onterecht toegekende 
leeflonen in Anderlecht" (56000205P) 
- Isabelle Hansez aan Karine Lalieux (Pensioenen 
en Maatschappelijke Integratie, Personen met een 
handicap, Armoedebestrijding en Beliris) over 
"De socialebijstandsfraude bij het OCMW van 
Anderlecht" (56000207P) 
- Florence Reuter aan Karine Lalieux (Pensioenen 
en Maatschappelijke Integratie, Personen met een 
handicap, Armoedebestrijding en Beliris) over 
"Het schandaal bij het OCMW van Anderlecht" 
(56000211P) 
- Nadia Moscufo aan Karine Lalieux (Pensioenen 
en Maatschappelijke Integratie, Personen met een 
handicap, Armoedebestrijding en Beliris) over 
"De fraude bij het OCMW van Anderlecht" 
(56000212P) 
- Wouter Raskin aan Karine Lalieux (Pensioenen 
en Maatschappelijke Integratie, Personen met een 
handicap, Armoedebestrijding en Beliris) over 
"Leefloonfraude" (56000213P) 
- Caroline Désir aan Karine Lalieux (Pensioenen 
en Maatschappelijke Integratie, Personen met een 
handicap, Armoedebestrijding en Beliris) over 
"De Panoreportage over het OCMW van 
Anderlecht" (56000216P) 
- Matti Vandemaele aan Karine Lalieux 
(Pensioenen en Maatschappelijke Integratie, 
Personen met een handicap, Armoedebestrijding 
en Beliris) over "De problemen bij het OCMW van 
Anderlecht" (56000217P) 
 

04 Questions jointes de 

- Sammy Mahdi à Karine Lalieux (Pensions et 
Intégration sociale, Personnes handicapées, 
Lutte contre la pauvreté et Beliris) sur "Le 
reportage de Pano sur l'octroi indu de revenus 
d’intégration à Anderlecht" (56000199P) 
- Vincent Van Quickenborne à Karine Lalieux 
(Pensions et Intégration sociale, Personnes 
handicapées, Lutte contre la pauvreté et Beliris) 
sur "Le reportage de Pano sur l'octroi indu de 
revenus d’intégration à Anderlecht" (56000200P) 
- François De Smet à Karine Lalieux (Pensions et 
Intégration sociale, Personnes handicapées, 
Lutte contre la pauvreté et Beliris) sur "Le 
dévoilement d'une fraude sociale au CPAS 
d'Anderlecht" (56000201P) 
- Anja Vanrobaeys à Karine Lalieux (Pensions et 
Intégration sociale, Personnes handicapées, 
Lutte contre la pauvreté et Beliris) sur "Le 
reportage de Pano sur l'octroi indu de revenus 
d’intégration à Anderlecht" (56000204P) 
- Ellen Samyn à Karine Lalieux (Pensions et 
Intégration sociale, Personnes handicapées, 
Lutte contre la pauvreté et Beliris) sur "Le 
reportage de Pano sur l'octroi indu de revenus 
d’intégration à Anderlecht" (56000205P) 
- Isabelle Hansez à Karine Lalieux (Pensions et 
Intégration sociale, Personnes handicapées, 
Lutte contre la pauvreté et Beliris) sur "La fraude 
aux aides sociales au CPAS d'Anderlecht" 
(56000207P) 
- Florence Reuter à Karine Lalieux (Pensions et 
Intégration sociale, Personnes handicapées, 
Lutte contre la pauvreté et Beliris) sur "Le 
scandale au CPAS d'Anderlecht" (56000211P) 
- Nadia Moscufo à Karine Lalieux (Pensions et 
Intégration sociale, Personnes handicapées, 
Lutte contre la pauvreté et Beliris) sur "La fraude 
au CPAS d'Anderlecht" (56000212P) 
- Wouter Raskin à Karine Lalieux (Pensions et 
Intégration sociale, Personnes handicapées, 
Lutte contre la pauvreté et Beliris) sur "La fraude 
au revenu d'intégration" (56000213P) 
- Caroline Désir à Karine Lalieux (Pensions et 
Intégration sociale, Personnes handicapées, 
Lutte contre la pauvreté et Beliris) sur "Le 
reportage de Pano sur le CPAS d'Anderlecht" 
(56000216P) 
- Matti Vandemaele à Karine Lalieux (Pensions et 
Intégration sociale, Personnes handicapées, 
Lutte contre la pauvreté et Beliris) sur "Les 
problèmes au CPAS d'Anderlecht" (56000217P) 
 

04.01  Sammy Mahdi (cd&v): Gisteren ging iemand 04.01  Sammy Mahdi (cd&v): Hier, à la télévision, 
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van de Brusselse PS op tv prat op zijn cliëntelisme. 
Men moet maar durven! Ik wil de PS nooit meer 
horen spreken over sociale afbraak. Duizenden 
euro’s uitdelen zonder controle, geld geven aan wie 
er geen recht op heeft en anderen met échte 
behoeften in de kou laten staan, dát is sociale 
afbraak. Uit een inspectieverslag van het OCMW 
van Anderlecht in 2023 blijkt zelfs dat het probleem 
bekend was.  
 
Waarom hebt u niets gedaan? Tegen wanneer zal 
dat geld worden teruggevorderd? Hoe zullen we 
samen het cliëntelisme van PS-besturen in Brussel 
een halt toeroepen? 
 

un membre du PS bruxellois s'est vanté de son 
clientélisme. Il faut oser! Que je n'entende plus 
jamais le PS parler de régression sociale. Distribuer 
des milliers d'euros sans contrôle, donner de l'argent 
à ceux qui n'y ont pas droit et laisser sur le carreau 
d'autres personnes qui sont réellement dans le 
besoin, c'est cela la régression sociale. Un rapport 
d'inspection du CPAS d'Anderlecht de 2023 montre 
même que le problème était connu. 
 
Pourquoi n'avez-vous rien entrepris? Quand cet 
argent sera-t-il récupéré? Comment mettrons-nous 
fin ensemble au clientélisme des édiles du PS à 
Bruxelles? 
 

04.02  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): De 

Panoreportage bracht fraude en cliëntelisme aan het 
licht in Anderlecht, uw geboortestad. In ons land 
wordt meer dan 2 miljard euro aan leeflonen 
uitbetaald. De echt arme mensen zijn de dupe van 
dit soort beleid. Het ergste is dat de alarmbellen in 
Anderlecht al jarenlang afgaan, want ook in de 
verslagen van 2019, 2020 en 2022 werd al gewag 
gemaakt van mensen die onafgebroken een leefloon 
kregen zonder opvolging. 
 
 
 
Kunt u met de hand op het hart beloven dat dit enkel 
in Anderlecht is gebeurd? Waarom hebt u als 
bevoegde minister na al die rapporten helemaal 
niets gedaan? 
 

04.02  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Le 

reportage diffusé dans le cadre de l'émission Pano a 
mis en lumière des cas de fraude et de clientélisme 
à Anderlecht, votre ville natale. Plus de 2 milliards 
d'euros de revenus d'intégration sont versés dans 
notre pays. Les personnes réellement pauvres sont 
lésées par ce type de politique. Le plus grave est de 
constater que les voyants sont au rouge depuis 
plusieurs années à Anderlecht. En effet, il était déjà 
fait mention de personnes ayant bénéficié d'un 
revenu d'intégration de façon ininterrompue et sans 
aucun suivi dans les rapports de 2019, 2020 et 2022. 
 
Pouvez-vous promettre solennellement que ces 
agissement n'ont eu lieu qu'à Anderlecht? Pourquoi 
n'avez-vous pris aucune mesure à cet égard, après 
tous ces rapports, en tant que ministre compétente? 
 

04.03  François De Smet (DéFI): De VRT-reportage 

is onthutsend. Journalisten slagen erin om een 
leefloon te krijgen zonder dat er een sociaal 
onderzoek uitgevoerd wordt en zonder dat ze in de 
gemeente Anderlecht verblijven. De OCMW-
voorzitter heeft ons de definitie gegeven van 
cliëntelisme in zijn meest zuivere vorm: wanneer 
men de mensen graag heeft, wil men ze helpen. De 
getuigenis van de maatschappelijk assistenten, die 
uit angst voor represaillemaatregelen anoniem 
blijven, is schokkend. Ze moeten elk 200 dossiers 
behandelen en komen niet aan controles toe. 
Sterker nog: als ze hulp weigeren, wordt die soms 
alsnog toegekend door de hiërarchie. 
 
Een en ander komt de sociale cohesie ook allerminst 
ten goede. Mensen die sociale bijstand nodig 
hebben, hebben moeite om die snel te krijgen, en 
degenen die bijdragen aan het systeem, vragen zich 
af waar dat goed voor is. Sociale fraude wordt op 
haar beurt helaas als rechtvaardigingsgrond voor 
fiscale fraude gebruikt.  
 
In hoeverre was u hiervan op de hoogte? Wat hebt u 
ondernomen, in de wetenschap dat er al drie jaar 

04.03  François De Smet (DéFI): Le reportage de la 

VRT est accablant. Des journalistes parviennent à 
recevoir un RIS sans enquête sociale et sans résider 
dans la commune d'Anderlecht. Le président de 
CPAS livre la définition du plus pur clientélisme: 
quand on aime les gens, on veut les aider. Le 
témoignage des assistants sociaux, qui restent 
anonymes par peur des représailles, est choquant. 
Ils doivent traiter 200 dossiers chacun et n'arrivent 
plus à faire les vérifications. Pire: quand certains 
refusent une aide, ils sont parfois court-circuités par 
leur hiérarchie. 
 
 
 
C'est aussi très décourageant pour la cohésion 
sociale. Les personnes qui ont besoin de l'aide 
sociale peinent à l'obtenir rapidement et ceux qui 
contribuent au système se demandent à quoi bon. 
Malheureusement, la fraude sociale alimente en 
retour la légitimation de la fraude fiscale. 
 
 
Qu'en saviez-vous? Des rapports d'inspection 
existent depuis trois ans, qu'avez-vous fait? Des cas 
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lang inspectieverslagen beschikbaar zijn? Doen er 
zich in andere OCMW's gelijkaardige gevallen voor? 
 

similaires existent-ils dans d'autres CPAS? 
 

04.04  Anja Vanrobaeys (Vooruit): Vooruit heeft 

altijd gestreden voor een deftig leefloon, omdat het 
mensen beschermt tegen extreme armoede. Dat 
betekent ook dat we moeten strijden tegen misbruik. 
De Panoreportage van deze week legt niet alleen 
bloot hoe overbelast de maatschappelijk werkers zijn 
en hoe het systeem bewust wordt misbruikt, maar 
ook hoe politici de adviezen van hun 
maatschappelijk werkers willens en wetens negeren. 
 
 
 
Jarenlang zijn er al inspectieverslagen opgesteld. U 
zegt dat u de controles hebt opgedreven. Wat zijn de 
resultaten daarvan? Wat zult u doen opdat zoiets 
nooit meer kan gebeuren? 
 

04.04  Anja Vanrobaeys (Vooruit): Vooruit s'est 

toujours battu pour un revenu d'intégration décent, 
qui protège nos concitoyens de l'extrême pauvreté. 
Cela signifie également que nous devons lutter 
contre les abus. Le reportage de Pano diffusé cette 
semaine montre non seulement à quel point les 
assistants sociaux sont surchargés et de quelle 
manière le système est délibérément utilisé à des 
fins frauduleuses, mais aussi comment des 
responsables politiques ignorent sciemment les avis 
de leurs assistants sociaux. 
 
Des rapports d'inspection sont établis depuis 
plusieurs années déjà. Vous affirmez que vous avez 
intensifié les contrôles. Quels en sont les résultats? 
Quelles mesures comptez-vous prendre pour que de 
tels abus ne se reproduisent plus jamais? 
 

04.05  Ellen Samyn (VB): Zeker als de socialisten 

erbij betrokken zijn, zijn corruptie, wanbeheer en 
geldverspilling in Brussel weinig verrassend. Ik 
herinner aan de Samusocialaffaire van zeven jaar 
geleden.  
 
 
Wij vrezen dat het wanbeheer zich niet beperkt tot 
Anderlecht, maar het merendeel van de Brusselse 
OCMW's treft. Het wordt maatschappelijk 
assistenten onmogelijk gemaakt hun werk goed te 
doen. Naar verluidt worden ze verplicht een bevel 
om het grondgebied te verlaten als een geldig 
identiteitsbewijs te aanvaarden.  
 
Hoe verklaart u dat 52,2 % van de leeflonen naar 
niet-Belgen gaat? Hoe zult u ervoor zorgen dat de 
overheid belastinggeld niet gebruikt voor 
cliëntelisme? Klopt het dat uw kabinet de Inspectie 
van Financiën geen toegang geeft tot de OCMW-
dossiers? Wanneer komt er een eerste aanzet voor 
de fusie van de Brusselse OCMW's? 
 

04.05  Ellen Samyn (VB): Il n'est pas étonnant de 

constater des faits de corruption, de mauvaise 
gestion et de gaspillage de fonds publics à Bruxelles, 
surtout quand les socialistes sont impliqués. 
Rappelons-nous l'affaire du Samusocial il y a sept 
ans. 
 
Nous craignons que cette mauvaise gestion ne se 
limite pas à Anderlecht et touche la plupart des 
CPAS de Bruxelles. Les assistants sociaux ne sont 
pas en mesure d'accomplir leur travail 
convenablement. Il semble qu'ils soient obligés 
d'accepter un ordre de quitter le territoire comme un 
document d'identité valide. 
 
Comment expliquez-vous que 52,2 % des revenus 
d'intégration soient attribués à des non-Belges? 
Comment veillerez-vous à ce que l'État n'utilise pas 
l'argent du contribuable pour financer une politique 
de clientélisme? Est-il exact que votre cabinet 
n'autorise pas l'Inspection des finances à consulter 
les dossiers du CPAS? Quand assisterons-nous à 
une première amorce de fusion entre les CPAS de 
Bruxelles? 
 

04.06  Isabelle Hansez (Les Engagés): Het 

journalistieke onderzoek naar de stuitende praktijken 
in het OCMW van Anderlecht toont aan dat er een 
gebrek is aan controles, dat er uitkeringen 
toegekend worden aan personen die niet in de 
gemeente wonen en dat er sprake is van politieke 
inmenging. Dat werpt een smet op onze instellingen, 
doet vele twijfels rijzen over de correcte aanwending 
van overheidsgeld en ondermijnt het essentiële werk 
van de maatschappelijk werkers. In het verslag van 
2023 van de POD Maatschappelijke Integratie werd 
er al gewezen op deze tekortkomingen, maar er 

04.06  Isabelle Hansez (Les Engagés): L'enquête 

journalistique sur les pratiques choquantes du CPAS 
d'Anderlecht montre une absence de contrôle, 
l'octroi d'allocations à des personnes ne résidant pas 
dans la commune et une ingérence politique. Cela 
discrédite nos institutions, l'usage correct de l'argent 
public et le travail essentiel des travailleurs sociaux. 
Le rapport 2023 du SPP Intégration sociale avait 
déjà souligné ces manquements, mais rien n'a été 
entrepris. La réponse politique doit être à la hauteur 
des enjeux. Chaque euro dilapidé fragilise notre 
démocratie sociale. 
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werd niets tegen ondernomen. De politieke reactie 
moet in verhouding staan tot de uitdagingen. Elke 
verkwiste euro verzwakt onze sociale democratie.  
 
Hoeveel controles heeft de POD Maatschappelijke 
Integratie in dit en andere OCMW's uitgevoerd? 
Droeg u kennis van deze wantoestanden? Waarom 
konden de problemen ondanks de rapporten blijven 
voortduren? In hoeveel andere OCMW's zou er 
sprake zijn van soortgelijke praktijken? Hoe zult u de 
in de evaluatierapporten geformuleerde 
aanbevelingen ten uitvoer brengen?  
 

 
 
 
 
Combien de contrôles le SPP Intégration sociale a-
t-il menés dans ce CPAS et dans les autres CPAS? 
Connaissiez-vous ces dysfonctionnements? 
Pourquoi ont-ils perduré malgré les rapports? 
Combien d'autres CPAS pourraient-ils être 
concernés? Comment appliquerez-vous les 
recommandations des rapports d'évaluation? 
 

04.07  Florence Reuter (MR): We dachten dat we 

alles al gezien hadden op het vlak van slecht 
bestuur, maar de VRT-reportage helpt ons uit de 
droom: sociale onderzoeken die niet uitgevoerd 
worden, huisbezoeken die niet afgelegd worden, 
politieke inmenging in dossiers, leeflonen die worden 
toegekend aan mensen die in het buitenland of op 
fictieve adressen wonen. Dat misbruik van openbare 
middelen is schokkend. Sommigen werken hard om 
de solidariteit te financieren, terwijl het geld niet 
terechtkomt bij degenen die het werkelijk nodig 
hebben. 
 
Was u op de hoogte van de omvang van die fraude? 
Gaat het er in andere gemeenten ook zo aan toe? 
Wat hebt u sinds het onderzoek van 2021 naar het 
OCMW van Anderlecht gedaan? Was het nodig om 
te wachten tot de VRT hier een reportage over 
draaide? De POD Maatschappelijke Integratie 
beschikt over controle-instrumenten, dus neem het 
heft in handen!  
 

04.07  Florence Reuter (MR): On croyait avoir tout 

vu dans la mauvaise gouvernance, mais le reportage 
de la VRT montre des enquêtes sociales 
inexistantes, l'absence de visites domiciliaires, 
l’intervention du politique dans les dossiers, des RIS 
octroyés à des personnes vivant hors du pays et des 
adresses fictives. Ce mauvais usage des deniers 
publics est choquant. Certains travaillent dur pour 
financer la solidarité et l'argent ne va pas à ceux qui 
en ont réellement besoin.  
 
 
 
Connaissiez-vous l’ampleur de ces 
fraudes? S’étendent-elles à d’autres communes? 
Qu'avez-vous fait depuis l'enquête de 2021 sur le 
CPAS d’Anderlecht? Fallait-il attendre le reportage 
de la VRT? Des outils de contrôle du 
SPP  Intégration sociale existent, prenez les choses 
en main! 
 

04.08  Nadia Moscufo (PVDA-PTB): De VRT-

reportage over het OCMW van Anderlecht heeft heel 
wat stof doen opwaaien. Elke openbare dienst moet 
de wet naleven, via duidelijke procedures en criteria, 
en zonder cliëntelisme. Als mensen onterecht een 
voorkeursbehandeling kregen, moet dat aan het licht 
worden gebracht. 
 
In de reportage zagen we ook dat het personeel 
overbelast is, wat de vakbonden al meermaals 
hebben aangeklaagd. Een OCMW-medewerker 
moet soms 200 dossiers behandelen! Mijn fractie is 
solidair met hen. Bovendien zitten er achter elk 
dossier mensen en gezinnen in precaire situaties. 
 
Hoe zult u ervoor zorgen dat de medewerkers van 
het OCMW in Anderlecht en in alle andere 
gemeenten hun taken naar behoren kunnen 
vervullen? 
 

04.08  Nadia Moscufo (PVDA-PTB): Le reportage 

de la VRT sur le CPAS d'Anderlecht a suscité moult 
discussions. Tout service public doit respecter la loi, 
avec des procédures et des critères clairs, et sans 
clientélisme. Il faut faire la lumière sur d'éventuels 
passe-droits.  
 
 
Le reportage montrait aussi la surcharge de travail 
du personnel, plusieurs fois dénoncée par les 
syndicats. Un travailleur gère parfois 200 dossiers! 
Mon groupe leur transmet sa solidarité. De plus, 
derrière chaque dossier, il y a des personnes et des 
familles dans la précarité. 
 
Que ferez-vous pour ce personnel et pour que tous 
les CPAS remplissent correctement leurs missions? 
 

04.09  Wouter Raskin (N-VA): De Panoreportage 

bracht keiharde bewijzen van fraude en politieke 
inmenging bij de toekenning van OCMW-steun. Een 

04.09  Wouter Raskin (N-VA): Le reportage de 

Pano a apporté des preuves en béton de fraude et 
d'ingérence politique dans l'octroi d'aides du CPAS. 
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gewezen voorzitter, die zich een socialist noemt, is 
zelfs trots op de beschuldiging van cliëntelisme. Wat 
vindt Vooruit daarvan? 
 
De OCMW's moeten worden geresponsabiliseerd, 
anders wordt elk OCMW-beleid onbetaalbaar. Met 
kwalitatieve en kwantitatieve parameters moeten we 
de goede van de slechte leerlingen onderscheiden. 
OCMW's die inzetten op een aanklampende 
begeleiding en sociale integratie moeten een bonus 
krijgen, voor OCMW's die slecht presteren dreigt een 
malus. Wegens dat standpunt werden wij lang 
bestempeld als asocialen door diegenen die zich 
vandaag diep moeten schamen. Hoe verklaart u dat 
u die wanpraktijken niet hebt gezien, ondanks de 
inspectieverslagen? Zijn er volgens u strafbare feiten 
gepleegd in Anderlecht en overweegt u juridische 
stappen? 
 

Un ex-président, qui se dit socialiste, se vante même 
de l'accusation de clientélisme. Qu'en pense 
Vooruit? 
 
Les CPAS doivent être responsabilisés, sans quoi 
chaque politique en matière de CPAS deviendra 
impayable. Il faut fixer des paramètres qualitatifs et 
quantitatifs afin de pouvoir distinguer les bons des 
mauvais élèves. Les CPAS qui mettent l'accent sur 
un accompagnement intensif et sur l'intégration 
sociale doivent recevoir un bonus et ceux qui sont 
peu performants doivent pouvoir se voir infliger un 
malus. Le fait de défendre cette position nous a 
longtemps valu d'être qualifiés d'asociaux par ceux 
qui devraient être profondément honteux 
aujourd'hui. Comment expliquez-vous que vous 
n'ayez pas eu connaissance de ces abus en dépit 
des rapports d'inspection? Selon vous, des faits 
punissables ont-ils été commis à Anderlecht et 
envisagez-vous d'entreprendre des démarches 
judiciaires? 
 

04.10  Caroline Désir (PS): Ik vind de 

Panoreportage schokkend. Hoe kan men een 
leefloon toekennen zonder de daadwerkelijke 
woonplaats na te trekken en zonder 
middelenonderzoek uit te voeren? Waarom worden 
de regels niet nageleefd? We veroordelen die feiten 
onomwonden. 
 
Het werk van de honderden maatschappelijk 
werkers die hun job plichtsbewust en in extreem 
moeilijke omstandigheden uitvoeren, mag niet ter 
discussie gesteld worden door die disfuncties, en dat 
de OCMW’s nodig zijn al evenmin. 
 
 
Over welke informatie met betrekking tot die feiten 
beschikt u? Welke bevoegdheid heeft de federale 
overheid op dat vlak? Is de toestand in Anderlecht 
een alleenstaand geval? Welke controleprocedures 
en sancties zijn er mogelijk? Hoe kan de 
werkbelasting van de maatschappelijk assistenten 
verminderd worden? Hoe kunnen de 
personeelsformaties versterkt worden? Hoe kunnen 
de OCMW's verder ondersteund worden?  
 

04.10  Caroline Désir (PS): Le reportage de Pano 

me choque. Comment peut-on accorder un revenu 
d'intégration sans vérifier la domiciliation effective, 
sans enquête de ressources? Pourquoi les règles ne 
sont-elles pas respectées? Nous dénonçons ces 
faits sans équivoque.  
 
 
Ces dysfonctionnements ne doivent pas remettre en 
cause le travail de centaines de travailleurs sociaux 
qui s'acquittent de leur job avec conscience 
professionnelle et dans des circonstances 
extrêmement difficiles. Ils ne doivent pas non plus 
invalider la nécessité des CPAS.  
 
De quelles informations disposez-vous concernant 
ces faits? Quelle compétence le fédéral exerce-t-il 
en la matière? Le cas d'Anderlecht est-il isolé? Qu'en 
est-il des procédures de contrôle et des sanctions 
possibles? Comment alléger la charge de travail des 
assistants sociaux? Comment renforcer les 
effectifs? Comment continuer à soutenir les CPAS?  
 

04.11  Matti Vandemaele (Ecolo-Groen): In 

Anderlecht doen de maatschappelijk werkers al wat 
ze kunnen voor de mensen die echt nood hebben 
aan steun, maar ze verzuipen in het aantal dossiers. 
Door de manier van werken komen de mensen die 
echt nood hebben aan steun ook nog eens 
achteraan in de rij terecht. De deur staat wagenwijd 
open voor fraude en politieke inmenging.  
 
Heeft u de vernietigende inspectieverslagen 
gelezen? Waarom heeft u niet ingegrepen? De 

04.11  Matti Vandemaele (Ecolo-Groen): À 

Anderlecht, les assistants sociaux font tout ce qu'ils 
peuvent pour aider les personnes qui ont réellement 
besoin d'un soutien, mais ils croulent sous le nombre 
de dossiers. De plus, en raison de la façon dont on 
y travaille, les personnes qui ont réellement besoin 
d'aide se retrouvent à la fin de la queue. La porte est 
grande ouverte à la fraude et à l'ingérence politique. 
 
Avez-vous lu les rapports d'inspection accablants? 
Pourquoi n'êtes-vous pas intervenue? Le président 
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voorzitter van het bijzonder comité van het OCMW 
van Anderlecht – een partijgenoot van u – verklaarde 
dat hij trots is dat hij mensen geholpen heeft. Bent u 
het misschien met hem eens en grijpt u daarom niet 
in? 
 

du comité spécial du CPAS d'Anderlecht – membre 
de votre parti – a déclaré qu'il était fier d'avoir aidé 
des gens. Si vous n’agissez pas, est-ce parce qu’au 
fond vous êtes d’accord avec lui? 
 

04.12 Minister Karine Lalieux (Frans): Wat deze 

reportage aan het licht gebracht heeft, is 
onaanvaardbaar. Het is onvoorstelbaar dat er 
overheidsgeld gebruikt wordt voor personen die het 
niet nodig hebben. Middelen voor de 
maatschappelijke bijstand zonder enige 
verantwoording uitgeven is illegaal. De wet voorziet 
in controles en in de terugbetaling van de onterecht 
uitgekeerde bedragen.  
 

04.12  Karine Lalieux, ministre (en français): Ce 

que ce reportage dévoile est inacceptable. Il est 
impensable d'utiliser l'argent public pour des 
personnes qui n'en ont pas besoin. Il est illégal de 
dépenser les moyens de l'aide sociale sans 
justification. La loi prévoit des contrôles et le 
remboursement des montants indûment versés.  
 

(Nederlands) De regels garanderen de eerlijkheid 
tussen burgers. De niet-naleving ervan moet worden 
bestraft. 
 

(En néerlandais) Les règles garantissent l'honnêteté 
entre citoyens. Le non-respect de ces dispositions 
doit entraîner des sanctions. 
 

(Frans) Voor elke aanvraag bij een OCMW moet er 
een eerste gesprek met een maatschappelijk 
assistent plaatsvinden, die bij die gelegenheid uitlegt 
welke voorwaarden er gelden en welke documenten 
er vereist zijn. Tijdens een tweede gesprek wordt er 
nagegaan of de voorwaarden vervuld zijn. De 
procedure voorziet ook in een huisbezoek. Indien 
aan al deze voorwaarden voldaan is, wordt de 
aanvraag verzonden naar het bijzonder comité voor 
de sociale dienst, waarin zowel meerderheid als 
oppositie vertegenwoordigd zijn en dat als enige 
gemachtigd is om een beslissing te nemen.  
 
Indien de procedures in acht genomen worden, is 
elke vorm van politieke inmenging onmogelijk. De 
POD Maatschappelijke Integratie controleert of de 
voorwaarden voor de toekenning van het leefloon in 
acht genomen worden. De OCMW's staan ook onder 
toezicht van de deelgebieden, in dit geval de 
Gemeenschappelijke Gemeenschapscommissie 
(GGC), die controle uitoefent op de organisatie, de 
personele middelen, enz.  
 
Dankzij de controles waaraan het OCMW van 
Anderlecht onderworpen werd, konden 
tekortkomingen vastgesteld worden, wat de 
aanleiding vormde voor een versterkte controle op 
jaarbasis. Dat gold niet voor andere OCMW's. De 
vastgestelde tekortkomingen betreffen de niet-
inachtneming van de termijnen en de ontoereikende 
of onbestaande sociale onderzoeken. Indien men 
inbreuken op de regels vaststelt, worden de 
onterecht uitgekeerde bedragen teruggevorderd bij 
het OCMW en moeten ze terugbetaald worden.  
 
Sociale fraude is onaanvaardbaar, omdat ze het 
vertrouwen in ons solidariteitssysteem ondermijnt. Ik 
heb beslist om de controles aan te scherpen en om 

(En français) Toute demande au CPAS suppose un 
1er rendez-vous avec un assistant social, où les 
conditions et documents nécessaires sont exposés. 
Un 2e rendez-vous vérifie que les conditions sont 
remplies. Une visite domiciliaire est prévue. Si toutes 
ces conditions sont remplies, la demande est 
transmise au Comité spécial de l'action sociale, où 
majorité et opposition sont représentées, et qui est 
seul habilité à trancher.  
 
 
 
 
Si les procédures sont respectées, aucune 
interférence politique n'est possible. Le SPP 
Intégration sociale vérifie que les conditions d'octroi 
du revenu d'intégration sont respectées. Les CPAS 
sont aussi soumis à la tutelle des entités fédérées, 
en l'espèce la COCOM, qui contrôle l'organisation, 
les moyens humains, etc.  
 
 
 
Les contrôles dont le CPAS d'Anderlecht a fait l'objet 
ont permis d'identifier des manquements et ont 
conduit à un contrôle renforcé sur base annuelle, ce 
qui n'était pas le cas pour d'autres CPAS. Les 
manquements identifiés sont le non-respect des 
délais, les enquêtes sociales insuffisantes ou 
inexistantes. Si l'on constate que les règles sont 
enfreintes, les montants indus sont réclamés au 
CPAS et doivent être remboursés. 
 
 
 
La fraude sociale est inacceptable parce qu'elle sape 
la confiance dans notre système de solidarité. J'ai 
décidé de renforcer les contrôles et de les rendre 
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bij het OCMW van Anderlecht systematisch 
controles te laten uitvoeren.  
 

systématiques au CPAS d'Anderlecht. 
 

Ik heb de POD Maatschappelijke Integratie 
gevraagd na te gaan of andere OCMW's problemen 
ondervinden en zo ja, de controles te verscherpen. 
De bedragen moeten worden terugbetaald. We 
moeten voorkomen dat dergelijke feiten zich zouden 
herhalen. Dat is een bevoegdheid van de OCMW's 
en de gemeenten kunnen hier ook optreden in hun 
hoedanigheid van toezichthoudende overheid. 
Beiden staan ze in de frontlinie, maar ook de 
federale en gewestregeringen (de GGC) spelen 
daarbij een rol. 
 
Om deze tekortkomingen te voorkomen moet het 
personeelsbestand van de OCMW's uitgebreid 
worden, zodat de personeelsleden de dossiers tijdig 
en volgens de procedures kunnen behandelen. De 
GGC moet haar toezichthoudende bevoegdheid 
strikt uitoefenen. De kwetsbare personen noch de 
ambtenaren van de OCMW's mogen het slachtoffer 
worden van de disfuncties. 
 
Aanstaande woensdag krijgt u alle details over deze 
vaststellingen met betrekking tot het OCMW van 
Anderlecht. 
 

J'ai demandé au SPP Intégration sociale de vérifier 
si d'autres CPAS rencontrent des problèmes et, si 
oui, de renforcer les contrôles. Les montants doivent 
être remboursés. Pour éviter que de tels faits ne se 
reproduisent, ce sont les CPAS et la tutelle des 
communes qui sont en première ligne, mais aussi les 
gouvernements fédéral et régionaux (la COCOM). 
 
 
 
 
 
Pour éviter ces lacunes, il faudra renforcer les 
effectifs des CPAS pour leur permettre de traiter les 
dossiers dans les délais et dans le respect des 
procédures. La COCOM devra exercer 
rigoureusement sa tutelle. Ni les personnes 
précarisées ni les agents des CPAS ne doivent être 
victimes des manquements. 
 
 
Mercredi prochain, vous aurez tous les détails sur 
ces constats au CPAS d'Anderlecht. 
 

04.13  Sammy Mahdi (cd&v): Ik was eigenlijk niet 

verbaasd toen ik de Panoreportage zag. Dit is een 
realiteit die al jaren bezig is. U wijst op de regels, 
maar er zijn regels die beter kunnen. Wanneer in een 
gemeente de politiek een beslissing van de 
maatschappelijke dienst naast zich neerlegt, zouden 
bij u meteen alarmbellen moeten afgaan. Klachten 
moeten bij u terechtkomen. Alle politieke niveaus 
moeten ervoor zorgen dat het geld wordt 
teruggevorderd. Iedere partij moet op elk 
bestuursniveau een ernstige bestuursvergadering 
houden om haar werkwijze te herbekijken. 
 

04.13  Sammy Mahdi (cd&v): En réalité, je n'ai pas 

été surpris par le rapportage de Pano. Il montre une 
réalité qui existe depuis des années. Vous mettez 
l'accent sur les règles, mais certaines d'entre elles 
pourraient être améliorées. Lorsque les 
responsables politiques d'une commune ne tiennent 
pas compte d'une décision prise par les services 
sociaux, vous devriez immédiatement être en alerte. 
Les plaintes doivent vous parvenir. Tous les niveaux 
politiques doivent veiller à ce que l'argent soit 
récupéré. Chaque parti, à chaque niveau de pouvoir, 
doit organiser une réunion de gouvernance sérieuse 
pour réexaminer ses méthodes. 
 

04.14  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): Uw 

antwoord was hallucinant. U hebt de regels 
beschreven, maar geen schuldinzicht getoond. Het 
is de fout van de anderen. U had zoveel meer 
kunnen doen. U had de OCMW-voorzitter en de 
burgemeester van Anderlecht publiekelijk op de 
vingers kunnen tikken. De inspectie heeft u 
uitdrukkelijk gevraagd om meer macht om te kunnen 
optreden, maar u doet er niets aan. Als u met deze 
houding vier jaar lang hebt bestuurd, bent u het niet 
waard geweest. Dit is een schandaal, maar u 
reageert alsof het niets is.  
 

04.14  Vincent Van Quickenborne (Open Vld): 

Votre réponse est hallucinante. Vous avez décrit les 
règles mais sans manifester aucun sentiment de 
culpabilité. Vous rejetez la faute sur autrui. Vous 
auriez pu faire beaucoup plus. Vous auriez pu 
rappeler à l'ordre publiquement le président du 
CPAS et le bourgmestre d'Anderlecht. L'inspection 
vous a explicitement demandé de lui accorder 
davantage de pouvoir d'action, mais vous n’accédez 
pas à cette demande. Si vous avez gouverné de la 
sorte durant quatre ans, vous n'en avez pas été 
digne. C'est un scandale, mais vous réagissez 
comme si de rien n'était. 
 

04.15  François De Smet (DéFI): De problemen 

waren drie jaar geleden al bekend. Er werden nog 

04.15  François De Smet (DéFI): Les problèmes 

avaient été identifiés il y a trois ans. Des rapports 
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meer rapporten opgesteld, en er werden bedragen 
teruggevorderd, maar het probleem werd niet 
opgelost. Zoals gewoonlijk zullen de federale Staat, 
de GGC, de gemeente en het OCMW elkaar weer de 
zwartepiet toespelen. 
 
Voor sommigen is het blijkbaar gewettigd om te 
beweren dat men in een bepaalde gemeente 
gedomicilieerd is terwijl dat niet het geval is, of om te 
stellen dat men alleenstaande is terwijl men eigenlijk 
samenwoont. Als deze toestanden zo wijdverbreid 
zijn, komt dat doordat het cliëntelisme niet 
verdwenen is. Hier moet onmiddellijk de bijl aan de 
wortel gelegd worden. 
 

supplémentaires ont été rédigés, des montants 
réclamés, mais le problème n'a pas été réglé. 
Comme d'habitude, il y aura renvoi de la balle entre 
l'État fédéral, la COCOM, la commune et le CPAS.  
 
 
Pour certains, il est légitime de faire semblant d'être 
domicilié dans une commune ou d'être isolé alors 
qu'on est en couple. Et, si le jeu est aussi répandu, 
c'est que le clientélisme reste une réalité. Il faut y 
mettre fin immédiatement.  
 

04.16  Anja Vanrobaeys (Vooruit): Uw antwoord is 

zeer teleurstellend. U drijft de controle pas op na de 
reportage en steekt zich weg achter de oppositie in 
het bijzonder comité. Iedere socialist zou hier razend 
van moeten worden. We moeten strijden tegen 
valsspelers die het systeem misbruiken en tegen 
politici die dat toelaten. Het is uw taak om hiertegen 
op te treden. Wacht geen minuut langer! 
 

04.16  Anja Vanrobaeys (Vooruit): Votre réponse 

est très décevante. Vous n'intensifiez les contrôles 
qu'après le reportage et vous vous retranchez 
derrière l'opposition au sein du comité spécial. Cela 
devrait susciter la colère de tout socialiste. Nous 
devons lutter contre les tricheurs qui abusent du 
système et contre les responsables politiques qui 
tolèrent de telles pratiques. C'est à vous qu'il 
incombe d'agir. N'attendez pas une minute de plus! 
 

04.17  Ellen Samyn (VB): Dit krijgt u niet uitgelegd. 

Een stem op de PS in ruil voor een leefloon, à la tête 
du client. 
 
Ook de andere partijen zijn vertegenwoordigd in de 
raad voor maatschappelijk welzijn van Anderlecht. 
Ofwel waren zij op de hoogte van deze praktijken, 
ofwel doen ze hun werk niet. Het is tijd om met de 
grove borstel door de Brusselse OCMW's te gaan en 
ze te verplichten om te fusioneren. Het Vlaams 
Belang vraagt een audit van de Brusselse OCMW's 
en van uw diensten. Deze socialistische augiasstal 
moet dringend worden uitgemest! 
 

04.17  Ellen Samyn (VB): Une telle situation est tout 

bonnement inexplicable. Une voix en faveur du PS 
contre un revenu d'intégration, à la tête du client. 
 
Les autres partis sont également représentés au 
sein du conseil de l'action sociale d'Anderlecht. Soit 
ils avaient connaissance de ces pratiques, soit ils ne 
font pas leur travail. Il est temps de faire le grand 
nettoyage dans les CPAS bruxellois et de les obliger 
à fusionner. Le Vlaams Belang réclame un audit des 
CPAS bruxellois ainsi que de vos services. Il est 
urgent de faire le ménage dans ces écuries d'Augias 
socialistes! 
 

04.18  Isabelle Hansez (Les Engagés): Als de 

situatie nu onder controle is, hoe verklaart u dan 
zulke uitwassen? Het is tijd om de mechanismen die 
tot die disfuncties geleid hebben ter discussie te 
stellen. Het vertrouwen in onze instellingen staat op 
het spel. We verwachten van de regering duidelijke 
verbintenissen om ervoor te zorgen dat zulks niet 
opnieuw gebeurt. We verwijten de maatschappelijk 
werkers, die voortreffelijk werk verrichten, helemaal 
niets, maar de vastgestelde inmenging en 
tekortkomingen moeten ernstig genomen worden.   
 

04.18  Isabelle Hansez (Les Engagés): Si la 

situation est désormais sous contrôle, comment 
expliquer de tels manquements? Il est temps de 
remettre en question les mécanismes ayant conduit 
à ces dysfonctionnements. Il en va de la confiance 
dans nos institutions. Nous attendions du 
gouvernement des engagements précis pour 
garantir que cela ne se reproduise plus. Nous 
n’émettons aucun reproche à l’encontre des 
travailleurs sociaux qui accomplissent un 
travail remarquable, mais les ingérences et 
manquements identifiés doivent être pris au sérieux. 
 

04.19  Florence Reuter (MR): Uw uitleg volstaat 

niet. De maatschappelijk werkers zijn diep 
verontwaardigd en durven zelfs niet publiekelijk te 
getuigen. Ik begrijp niet hoe een OCMW dat 
gecontroleerd en doorgelicht wordt zich nu in zo een 
situatie kan bevinden. Ik vind het onaanvaardbaar 

04.19  Florence Reuter (MR): Vos explications ne 

suffisent pas. Les travailleurs sociaux sont révoltés, 
et ils n’osent même pas témoigner en public. Je ne 
comprends pas comment un CPAS soumis à un 
contrôle et des enquêtes peut en arriver là 
aujourd'hui. Je ne supporte pas qu'un ancien 
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dat een gewezen OCMW-voorzitter zegt dat hij er 
trots op is dat hij socialist is en er geen probleem 
mee heeft dat men zijn aanpak als cliëntelisme 
beschrijft! Het overheidsgeld moet gaan naar wie er 
echt nood aan heeft. Mijn fractie zal vragen dat er 
volledige duidelijkheid verschaft wordt. 
 

président de CPAS se dise fier d'être socialiste et 
clientéliste! L’argent public doit aller aux personnes 
qui en ont vraiment besoin. Mon groupe demandera 
toute la lumière.  
 

04.20  Nadia Moscufo (PVDA-PTB): Om de 

problemen bij de OCMW's op te lossen moet men de 
arbeidsomstandigheden verbeteren, zodat de 
werknemers minder dossiers moeten beheren. U 
hebt niet genoeg gedaan, en de rechtse partijen 
hebben geen oplossing. De volgende regering wil de 
toekenning van een werkloosheidsuitkering na twee 
jaar stopzetten, wat de situatie bij de OCMW's alleen 
maar zal verergeren. Wij zullen niet aanvaarden dat 
de rechtse partijen, met de disfuncties als excuus, 
ons systeem van sociale solidariteit op losse 
schroeven zetten. 
 

04.20  Nadia Moscufo (PVDA-PTB): Pour résoudre 

les problèmes des CPAS, il faut améliorer les 
conditions de travail afin que les travailleurs aient 
moins de dossiers à gérer. Vous n'en avez pas fait 
assez et la droite n'a pas de solution. Le prochain 
gouvernement prévoit d'exclure les travailleurs du 
chômage après deux ans, ce qui aggravera encore 
la situation dans les CPAS. Nous n'accepterons pas 
que, sous prétexte de dysfonctionnements, la droite 
remette en question notre système de solidarité 
sociale. 
 

04.21  Wouter Raskin (N-VA): Dit is geen kritiek op 

de medewerkers van de sociale diensten, die elke 
dag hun uiterste best doen, maar wel op de zieke 
bedrijfscultuur binnen de Brusselse PS. Bovendien 
is dit geen eenmalig feit, denk maar aan de Beliris-
middelen. U lijkt nu het licht te zien, maar dit staat al 
jaren op papier. U slaagt er nu zelfs niet in om uw 
OCMW-voorzitter met klem te veroordelen. U mist 
duidelijk de ethiek om met publieke middelen om te 
gaan en ondergraaft zo het draagvlak voor sociaal 
beleid in de samenleving. 
 

04.21  Wouter Raskin (N-VA): Il n'est pas question 

de critiquer les collaborateurs des services sociaux 
qui, chaque jour, font de leur mieux, mais bien la 
culture d'entreprise malsaine qui règne au sein du 
PS bruxellois. En outre, il ne s'agit pas d'un fait 
unique: il suffit de penser aux fonds Beliris. Il semble 
qu'à présent, vous preniez conscience de la 
situation, mais les choses sont écrites noir sur blanc 
depuis des années déjà. Vous ne parvenez même 
pas à condamner fermement votre président de 
CPAS. Vous manquez clairement d'éthique dans la 
gestion des deniers publics et, ce faisant, vous 
sapez l'adhésion à la politique sociale au sein de la 
société. 
 

04.22  Caroline Désir (PS): Als er onwettige zaken 

vastgesteld worden, moet er meer gesanctioneerd 
en systematisch gecontroleerd worden. De GGC 
moet haar verantwoordelijkheid nemen door het 
OCMW van Anderlecht onder toezicht te plaatsen en 
alle OCMW's aan een audit te onderwerpen. Net als 
fiscale fraude schaadt sociale fraude het vertrouwen 
in ons solidariteitsmechanisme, maar dergelijke 
disfuncties mogen er niet toe leiden dat de OCMW's 
in het verdomhoekje belanden. 
 

04.22  Caroline Désir (PS): Il faut davantage 

sanctionner et systématiser les contrôles lorsque 
des illégalités sont constatées. La COCOM devra 
prendre ses responsabilités en mettant sous tutelle 
le CPAS d'Anderlecht et en menant un audit de tous 
les CPAS. La fraude sociale comme la fraude fiscale 
minent la confiance envers notre système de 
solidarité, mais ces dysfonctionnements ne doivent 
pas avoir pour conséquence de stigmatiser les 
CPAS.  
 

04.23  Matti Vandemaele (Ecolo-Groen): In de 

eerste ronde hoorde u bij iedereen de 
verontwaardiging, in de tweede ronde bij iedereen – 
behalve de PS – de ontgoocheling over uw 
antwoord. Het systeem moet terug op de rails, in het 
belang van de mensen die echt hulp nodig hebben. 
Ik verwacht van socialisten dat ze ons model met 
hand en tand verdedigen. Dat kan alleen door het 
cliëntelisme bij naam te noemen en te veroordelen. 
Ik hoorde vandaag van u geen enkele oplossing, 
maar ik hoop dat dit anders zal zijn tijdens de 
hoorzitting van volgende week. 

04.23  Matti Vandemaele (Ecolo-Groen): Au 

moment de poser leur question, tous les 
intervenants ont exprimé leur indignation; au 
moment des répliques, tous – à l'exception des 
membres du PS – se sont dits déçus de votre 
réponse. Le système doit être remis sur les rails, 
dans l'intérêt des personnes qui ont réellement 
besoin d'aide. J'attends des socialistes qu'ils 
défendent ardemment notre modèle. C'est possible 
seulement en appelant le clientélisme par son nom 
et en le condamnant. Je ne vous ai entendu avancer 
aucune solution, mais espérons qu'il en sera 
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 autrement lors de l'audition organisée la semaine 
prochaine. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

05 Vraag van Axel Weydts aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De bescherming van kritieke 
infrastructuur in de Noordzee na incidenten in de 
Oostzee" (56000202P) 
 

05 Question de Axel Weydts à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "La protection des infrastructures 
critiques en mer du Nord après les incidents en 
mer Baltique" (56000202P) 
 

05.01  Axel Weydts (Vooruit): Geen streaming, 

geen telefoonverbinding, tergend traag internet… 
We kunnen het ons niet meer voorstellen, maar het 
was bijna de realiteit nadat een datakabel in de 
Oostzee werd beschadigd. De Deense marine kon 
alleen achteraf een schip viseren en achtervolgen. 
 
 
 
De oorlog in Europa speelt zich al langer niet meer 
alleen af op Oekraïens grondgebied en gaat niet 
enkel meer over Rusland. Dit moet ons op scherp 
stellen, want de gevoeligste data passeren ook bij 
ons langs de Noordzee. Het is goed dat de huidige 
regering meer investeerde in defensie en 
internationale samenwerking, maar is het wel 
voldoende en op tijd? Nederland zal een civiel schip 
met sensoren inzetten om na te gaan wat er zich 
onder water afspeelt. Wij wachten op ons derde 
patrouilleschip, maar dat beschikt daarvoor echter 
niet over de nodige sensoren. Hoe zult u de 
Noordzee beschermen? 
 

05.01  Axel Weydts (Vooruit): Pas de streaming ni 

de communication téléphonique, une connexion 
internet d'une lenteur exaspérante, etc. Nous ne 
pouvons plus nous imaginer vivre une telle situation, 
mais c'est ce qui a failli se produire après qu'un câble 
de données a été endommagé en mer Baltique. La 
marine danoise n'a pu viser et poursuivre un navire 
qu'a posteriori. 
 
La guerre en Europe ne se joue plus uniquement sur 
le territoire ukrainien et ne concerne plus 
uniquement la Russie. Cette réalité doit nous rendre 
plus vigilants, car les données les plus sensibles 
transitent également le long de nos côtes, en mer du 
Nord. Il est positif que le gouvernement actuel ait 
investi davantage dans la défense et la coopération 
internationale, mais ces investissements sont-ils 
suffisants et interviennent-ils à temps? Les Pays-
Bas déploieront un navire civil équipé de capteurs 
pour surveiller les fonds marins. Nous attendons 
notre troisième patrouilleur, mais celui-ci n'est 
toutefois pas équipé des capteurs nécessaires. 
Comment protégerez-vous la mer du Nord? 
 

05.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

De bescherming van de kritieke infrastructuur is 
vanzelfsprekend een prioriteit voor de Belgische 
Defensie. Met maritieme patrouilleschepen en 
geavanceerde sensoren worden verdachte 
activiteiten op zee gemonitord. De aanwezigheid op 
zee vergroot de reactiesnelheid en dient als 
afschrikking. Het maritiem informatiekruispunt zorgt 
voor continue elektronische opvolging van de 
scheepvaart. Defensie werkt ook samen met civiele 
autoriteiten en de private sector voor herstelplannen 
en reparaties in geval van incidenten. Binnenkort 
komt er een derde patrouilleschip en worden de twee 
andere geüpdatet. 
 
 
De bescherming van onderzeese infrastructuur is 
een gedeelde verantwoordelijkheid binnen de NAVO 
en de EU. Daarnaast onderhouden we nauwe 
bilaterale relaties met onze Noordzeebuurlanden. 
Maritieme veiligheid en de bescherming van kritieke 
maritieme infrastructuur stonden overigens op de 
agenda tijdens het Belgische EU-voorzitterschap. 
 

05.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): La protection des infrastructures 
critiques est évidemment une priorité pour la 
Défense belge. Des navires de patrouille maritime et 
des capteurs avancés surveillent les activités 
suspectes en mer. La présence en mer augmente la 
vitesse de réaction et joue un rôle dissuasif. Le 
carrefour d'information maritime assure un suivi 
électronique permanent de la navigation. La 
Défense coopère également avec les autorités 
civiles et le secteur privé pour les plans de 
rétablissement et les réparations en cas d'incidents. 
Nous disposerons prochainement d'un troisième 
navire de patrouille et les deux autres seront 
modernisés. 
 
La protection des infrastructures sous-marines est 
une responsabilité partagée au sein de l'OTAN et de 
l'UE. Nous entretenons également des relations 
bilatérales étroites avec les pays voisins de la mer 
du Nord. La sécurité maritime et la protection des 
infrastructures maritimes critiques ont par ailleurs 
figuré à l'ordre du jour durant la présidence belge de 
l'UE. 
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05.03  Axel Weydts (Vooruit): Onze 

patrouilleschepen zijn niet uitgerust met de nodige 
sonarsystemen om te weten wat er zich onder water 
afspeelt. We moeten meer actie ondernemen. Zult u 
intekenen op het Nederlandse contract met een 
civiel schip? Als we nu zwak ageren, zullen we later 
de miserie voelen. 
 
 
De voorzitter: Ik feliciteer de heer Weydts met zijn 
maidenspeech. (Applaus) 
 

05.03  Axel Weydts (Vooruit): Nos patrouilleurs ne 

sont pas équipés des systèmes de sonar 
nécessaires pour savoir ce qui se passe sous la 
surface d'eau. Nous devons prendre davantage 
d'initiatives. Souscrirez-vous au contrat néerlandais 
qui prévoit le recours à un navire civil? Si nous 
agissons mollement aujourd'hui, nous en payerons 
les conséquences plus tard. 
 
Le président: Je félicite M. Weydts pour sa première 
intervention dans cet hémicycle. 
(Applaudissements) 
 

Het incident is gesloten. 

 
L'incident est clos. 

 

06 Vraag van Philippe Courard aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "1.000 dagen oorlog in 
Oekraïne" (56000218P) 
 

06 Question de Philippe Courard à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "Les 1 000 jours de 
guerre en Ukraine" (56000218P) 
 

06.01  Philippe Courard (PS): De Oekraïners 

doorstaan al 1.000 dagen – of 4.000, als je de Krim 
mee in beschouwing neemt – verschrikkelijke 
ontberingen. Sinds Poetin Oekraïne is 
binnengevallen, zijn er aan beide kanten heel wat 
doden gevallen. België heeft Oekraïne gesteund 
door gevluchte Oekraïners op te vangen, maar ook 
door aanzienlijke defensiemiddelen ter beschikking 
te stellen. Dat kaderde in een Europese aanpak. 
Iedereen wil vrede. De Belgische bevolking is erg 
bevreesd sinds president Poetin ermee dreigt 
kernwapens in te zetten en Donald Trump als de 
toekomstige president van de Verenigde Staten 
werd verkozen. 
 
Hoe zal de NAVO reageren? Hoe is Trump van plan 
dit probleem in 48 uur tijd te regelen? Dat zal 
ongetwijfeld ten koste van Oekraïne en van Europa 
gaan. Hoe zullen België en Europa reageren? Hoe 
zullen we onze verbintenissen ten aanzien van 
Oekraïne nakomen en democratie en vrede op het 
continent blijven nastreven? 
 

06.01  Philippe Courard (PS): Depuis mille jours, 

voire quatre mille si on pense à la Crimée, les 
Ukrainiens subissent d'affreuses souffrances. 
Depuis que Poutine a attaqué l'Ukraine, on déplore 
de nombreux décès dans les deux camps. La 
Belgique a soutenu l'Ukraine, avec l'accueil de sa 
population mais aussi d'importants moyens de 
défense. Elle s'est inscrite dans une démarche 
européenne. Tout le monde souhaite la paix. La 
population belge ressent une crainte terrible depuis 
que le président Poutine menace avec le nucléaire 
et que le futur président des États-Unis est Donald 
Trump. 
 
 
Comment va réagir l'OTAN? Comment Trump 
compte-t-il régler ce problème en 48 heures? Sans 
doute sur le dos des Ukrainiens et de l'Europe. 
Comment la Belgique et l'Europe vont-elles réagir? 
Comment allons-nous faire face à nos engagements 
par rapport à l'Ukraine, la démocratie et la paix sur 
le continent? 
 

06.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Eén 

man alleen heeft de aanzet gegeven tot die 
1.000 dagen van dagelijks geweld en angst, en tot 
de terugkeer van een onaanvaardbare invasieoorlog 
in Europa. 
 
De situatie bevestigt de noodzaak om onze 
inspanningen voort te zetten. Sinds het begin van de 
oorlog heeft Defensie haar steun aan Oekraïne 
bevestigd. Die bedraagt meer dan 1,2 miljard euro. 
We nemen deel aan de belangrijkste 
coalitiecapaciteiten en hebben wapens en munitie 
geleverd, maar ook medisch materiaal en we zorgen 
ook voor de opvang van de gewonden. Meer dan 
3.000 Oekraïense soldaten werden door België 

06.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Un seul homme a conduit à ces mille jours de 
violence et de peur quotidiennes, et au retour d'une 
guerre d'invasion, inacceptable, en Europe.  
 
 
La situation confirme la nécessité de poursuivre nos 
efforts. Depuis le début de la guerre, la Défense a 
confirmé son soutien à l'Ukraine, qui s'élève à plus 
de 1,2 milliard. Nous participons à l'essentiel des 
coalitions capacitaires, nous avons fourni 
armements et munitions mais également du matériel 
médical et l'accueil de blessés. Plus de 
3 000 soldats ukrainiens ont été formés par la 
Belgique. Nous continuerons. Nous restons engagés 
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opgeleid. Dat zullen we blijven doen. We blijven ons 
inzetten voor deze geïntegreerde aanpak die ertoe 
strekt veiligheidsgaranties op lange termijn te 
bieden. 
 
We hebben niet op de Amerikaanse verkiezingen 
gewacht om ons in te zetten voor de opbouw van een 
Europese Defensie, om onze legers te versterken, 
om van hun interoperabiliteit en complementariteit 
werk te maken en om onze nationale en Europese 
industriële defensie- en veiligheidsbasis te 
versterken. We boeken vooruitgang. Er is nog werk 
aan de winkel. We moeten als Europeanen één front 
vormen. 
 

dans cette approche intégrée, qui vise à offrir des 
garanties de sécurité à long terme. 
 
 
 
Nous n'avons pas attendu l'élection américaine pour 
nous engager à construire une Europe de la 
Défense, pour le renforcement de nos armées, pour 
leur interopérabilité et leur complémentarité, pour 
renforcer notre base industrielle de défense et de 
sécurité nationale et européenne. Nous avançons. Il 
reste des efforts à fournir. Nous devons être 
solidaires entre Européens.  
 

06.03  Philippe Courard (PS): We moeten de 

voorkeur geven aan diplomatie en aan vrede, maar 
niet tegen elke prijs. Ik hoop dat we ons zullen blijven 
inpassen in een Europese reactie, waarbij Europa 
zijn verantwoordelijkheid zal opnemen en de 
doelstellingen zal blijven nastreven. 
 

06.03  Philippe Courard (PS): Nous devons 

privilégier la diplomatie et la paix, mais pas à 
n'importe quel prix. J'espère que nous continuerons 
à nous intégrer dans une réaction européenne, où 
l'Europe prendra ses responsabilités et poursuivra 
les objectifs fixés. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

07 Samengevoegde vragen van 

- Sarah Schlitz aan Annelies Verlinden 
(Binnenlandse Zaken en Institutionele 
Hervormingen en Democratische Vernieuwing) 
over "De betoging tegen geweld op vrouwen" 
(56000203P) 
- Ayse Yigit aan Annelies Verlinden (Binnenlandse 
Zaken en Institutionele Hervormingen en 
Democratische Vernieuwing) over "De betoging 
tegen geweld op vrouwen" (56000208P) 
 

07 Questions jointes de 

- Sarah Schlitz à Annelies Verlinden (Intérieur, 
Réformes instit. et Renouveau démocratique) sur 
"La manifestation contre les violences faites aux 
femmes" (56000203P) 
- Ayse Yigit à Annelies Verlinden (Intérieur, 
Réformes instit. et Renouveau démocratique) sur 
"La manifestation contre les violences à l'égard 
des femmes" (56000208P) 
 

07.01  Sarah Schlitz (Ecolo-Groen): Overal ter 

wereld is er een toename van het geweld tegen 
vrouwen en van de schendingen van hun rechten. 
Voor de Verenigde Staten valt het ergste te vrezen. 
In 2024 vonden er bij ons al 20 femicides plaats.  
 
Aanstaande zondag zullen duizenden betogers door 
de straten van Brussel trekken om op te roepen tot 
krachtigere maatregelen die alle vrouwen tegen alle 
vormen van geweld moeten beschermen. Vorig jaar 
werd de betoging ontsierd door spanningen met de 
politiediensten.  
 
Welke maatregelen werden er genomen voor de 
betoging van zondag, rekening houdend met het 
thema van de manifestatie en het specifieke profiel 
van de betogers, voornamelijk vrouwen en 
kinderen?  
 

07.01  Sarah Schlitz (Ecolo-Groen): Les violences 

envers les femmes et les atteintes à leurs droits se 
multiplient partout dans le monde. On craint le pire 
pour les États-Unis. Chez nous, on dénombre 
vingt féminicides pour 2024.  
 
Ce dimanche, des milliers de personnes s'apprêtent 
à fouler les rues de Bruxelles pour appeler à un 
renforcement des mesures de protection de toutes 
les femmes contre toutes formes de violence. 
L'année dernière, la manifestation a connu des 
tensions avec les forces de l'ordre.  
 
Quel dispositif a-t-on prévu pour ce dimanche, au 
regard du thème traité et du profil spécifique des 
manifestants, principalement des femmes et des 
enfants?  
 

07.02  Ayse Yigit (PVDA-PTB) (Nederlands): 

Zondag zullen duizenden mensen op straat komen 
in Brussel om het structurele geweld tegen vrouwen 
aan te klagen, in België en in het buitenland. Bij ons 

07.02  Ayse Yigit (PVDA-PTB) (en néerlandais): 

Dimanche, des milliers de personnes descendront 
dans la rue à Bruxelles pour dénoncer la violence 
structurelle à l'encontre des femmes, en Belgique et 
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ervaart een op zeven vrouwen partnergeweld, acht 
op tien vrouwen krijgen te maken met seksueel 
geweld en er zijn regelmatig femicides. 
 
 
In eigen land zien we dat bijna de helft van de 
aangiften van seksueel geweld wordt geseponeerd. 
In Kortrijk kregen jonge vrouwen die het slachtoffer 
werden van spiking te horen dat ze maar voor elkaar 
moesten zorgen. Bovendien geeft het Comité P aan 
dat onze politie niet is voorbereid. We hebben meer 
gespecialiseerde politie-eenheden nodig, 
geïnspireerd op de Brusselse cel Emergency Victim 
Assistance (EVA). 
 
 
 
Wat zult u doen om het patroon van straffeloosheid 
aan te pakken? 
 

à l'étranger. Chez nous, une femme sur sept est 
victime de violence conjugale, huit femmes sur dix 
sont confrontées à la violence sexuelle et les 
féminicides ne sont pas un phénomène rare. 
 
Dans notre pays, nous constatons que près de la 
moitié des plaintes pour violences sexuelles sont 
classées sans suite. À Courtrai, on a dit à de jeunes 
femmes victimes d'empoisonnement de boissons 
(spiking) qu'elles n'avaient qu'à se soucier les unes 
des autres. De plus, le Comité P indique que notre 
police n'est pas préparée à agir face à ces 
phénomènes. Nous avons besoin de plus d'unités 
policières spécialisées, qui pourraient s'inspirer de la 
cellule EVA (Emergency Victim Assistance) mise en 
place à Bruxelles. 
 
Que ferez-vous pour lutter contre l'impunité? 
 

07.03 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

Iedereen moet zich veilig kunnen voelen, ongeacht 
geslacht, geaardheid of gender. Daarom moeten we 
de strijd tegen seksueel geweld, straatintimidatie en 
seksisme op alle niveaus blijven voeren. Een op drie 
vrouwen wereldwijd had al minstens een keer te 
maken met gendergerelateerd geweld, in ons land 
meldden 4.226 personen zich in 2023 aan bij een 
zorgcentrum na seksueel geweld, een stijging met 
meer dan 22 % ten opzichte van 2022. 
 
 
 
In politieopleidingen, in heel veel lokale zones en bij 
de federale politie blijven we aandacht besteden aan 
de problematiek. Gisteren bezocht ik de ruimte 
'Mannelijke Poëzie', waarmee het Brusselse 
stadsbestuur en de politiezone Brussel 
HOOFDSTAD Elsene aandacht vragen voor de strijd 
tegen straatintimidatie en hun politiemensen verder 
opleiden. 
 

07.03  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): Chacun doit pouvoir se sentir en 
sécurité, quels que soient son sexe, son orientation 
sexuelle ou son genre. C'est pourquoi nous devons 
poursuivre, à tous les niveaux, la lutte contre les 
violences sexuelles, le harcèlement de rue et le 
sexisme. Une femme sur trois dans le monde a déjà 
été victime au moins une fois de violences liées au 
genre. Dans notre pays, en 2023, 4 226 personnes 
se sont adressées à un centre de prise en charge 
des violences sexuelles, soit une augmentation de 
plus de 22 % par rapport à 2022. 
 
Ce phénomène continue de retenir l'attention dans 
les formations de la police, et ce dans de très 
nombreuses zones locales ainsi qu'à la police 
fédérale. Hier, j'ai visité l'espace "Poésie masculine", 
un outil par lequel l'administration communale de 
Bruxelles et la zone de police de Bruxelles 
CAPITALE Ixelles cherchent à sensibiliser à la lutte 
contre le harcèlement de rue et à compléter la 
formation de leurs agents de police. 
 

(Frans) Het gemeentebestuur en de politiezone in 
kwestie treffen de nodige voorbereidingen voor een 
goed verloop van de betoging. De politie pleegt 
overleg met de organisatoren. 
 
 
De organisatie van grootschalige betogingen valt 
onder het genegotieerd beheer van de publieke 
ruimte. Dat houdt in dat de organisatoren afspraken 
maken met de politie en dat er een risicoanalyse 
wordt uitgevoerd, zodat de verantwoordelijke 
overheid tolerantiedrempels kan vastleggen en de 
nodige richtlijnen kan verstrekken aan de politie. 
 

(En français) Ce sont cette même administration 
communale et cette zone de police qui organisent les 
préparatifs pour le bon déroulement de la 
manifestation. Des concertations ont lieu entre la 
police et les organisateurs de la manifestation.  
 
L'organisation de manifestations de grande ampleur 
s'inscrit dans la gestion négociée de l'espace public. 
Cela implique des accords entre les organisateurs et 
la police, ainsi que la réalisation d'une analyse des 
risques afin que l'autorité responsable fixe des seuils 
de tolérance et transmette les directives nécessaires 
à la police. 
 

(Nederlands) Ons land kent een cultuur van (En néerlandais) Dans notre pays, il existe une 
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manifesteren en vrijheid van expressie in de 
openbare ruimte. Brussel heeft een expertise ter 
zake opgebouwd, versterkt in overleg met de 
verschillende zones en organisaties. Daarbij wordt 
rekening gehouden met aanbevelingen van 
werkgroepen en toezichtsorganen. 
 

longue tradition de manifestations et de la liberté 
d'expression dans les espaces publics. Bruxelles a 
développé une expertise dans ce domaine, 
renforcée en concertation avec les différentes zones 
et organisations. Elle tient compte des 
recommandations des groupes de travail et des 
organes de contrôle. 
 

(Frans) Ik wil graag nog benadrukken welke 
inspanningen we tijdens de afgelopen regeerperiode 
hebben geleverd om een einde te maken aan 
geweld tegen vrouwen. We hebben geïnvesteerd in 
het stalkingalarm. We hebben de wet voor de 
preventie en de bestrijding van femicides 
aangenomen. We hebben nieuwe zorgcentra na 
seksueel geweld opgericht, dankzij extra financiering 
en een solide rechtsgrondslag. We hebben ervoor 
gezorgd dat meer dan 750 politie-inspecteurs een 
opleiding kregen om met slachtoffers van seksueel 
geweld te leren omgaan en dat er gemakkelijker 
online een klacht over seksueel geweld kan worden 
ingediend, en we hebben de politieopleiding 
geüpdatet. 
 

(En français) Je souligne les efforts de la dernière 
législature pour mettre fin à la violence envers les 
femmes. Nous avons investi dans l'alarme anti-
harcèlement. Nous avons voté la loi relative aux 
féminicides. Nous avons continué à développer les 
centres de prise en charge des violences sexuelles, 
grâce à un financement supplémentaire et à une 
base juridique solide. Nous avons formé plus de 
750 inspecteurs de police à la violence sexuelle, 
amélioré la déclaration en ligne pour les faits de 
violence sexuelle et mis à jour la formation policière. 
 

(Nederlands) Aanhoudende inspanningen blijven 
nodig, want het werk is niet af. Daarom zal ik het 
thema blijven verdedigen aan de 
onderhandelingstafel en bij de voorbereiding van het 
toekomstige beleid. 
 

(En néerlandais) Des efforts soutenus restent 
nécessaires car le travail n'est pas terminé. C'est 
pourquoi je continuerai à défendre ce thème à la 
table des négociations et lors de l'élaboration des 
politiques futures. 
 

07.04  Sarah Schlitz (Ecolo-Groen): Tijdens de 

afgelopen regeerperiode zijn we inderdaad met 
reuzenschreden vooruitgegaan, maar het volstaat 
niet. Daarom wend ik mij tot u om werk te blijven 
maken van de ambitie om komaf te maken met alle 
vormen van geweld op vrouwen en kinderen.  
 

07.04  Sarah Schlitz (Ecolo-Groen): Sous cette 

législature, nous avons en effet avancé à pas de 
géant. Cela ne suffit pas, c'est pourquoi je m'adresse 
à vous pour poursuivre l'ambition d'éradiquer toutes 
les formes de violences envers les femmes et les 
enfants. 
 

07.05  Ayse Yigit (PVDA-PTB) (Nederlands): Uw 

intenties zijn goed, maar u hebt meer middelen nodig 
om ze waar te maken. Om dat pijnpunt aan te 
kaarten, komen wij zondag samen met de 
vrouwenbeweging op straat.  
 

07.05  Ayse Yigit (PVDA-PTB) (en néerlandais): 

Vos intentions sont louables, mais il vous faudra 
davantage de moyens pour les concrétiser. Pour 
mettre le doigt sur ce problème, nous serons aux 
côtés du mouvement des femmes pour manifester 
dans les rues ce dimanche.  
 

Het incident is gesloten. 

 
L'incident est clos. 

 

08 Vraag van Darya Safai aan Nicole de Moor 

(Asiel en Migratie) over "De asielcrisis" 
(56000210P) 
 

08 Question de Darya Safai à Nicole de Moor 

(Asile et Migration) sur "La crise de l'asile" 
(56000210P) 
 

08.01  Darya Safai (N-VA): Volgens het 

Commissariaat-generaal voor de Vluchtelingen en 
de Staatlozen (CGVS) is het aantal asielaanvragen 
in oktober met 20 % gestegen. Voor de eerste keer 
kunnen de asieldiensten zelfs geen kinderen meer 
opvangen. 
 
Nederland nam intussen noodmaatregelen en 

08.01  Darya Safai (N-VA): Selon le Commissariat 

général aux réfugiés et aux apatrides (CGRA), le 
nombre de demandes d'asile a augmenté de 20 % 
en octobre. Pour la première fois, les services d'asile 
ne peuvent même plus accueillir d'enfants. 
 
 
Parallèlement, les Pays-Bas ont pris des mesures 
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kondigde aan strenger te oordelen over Syrische 
asieldossiers. U hebt daarentegen geen enkele 
maatregel genomen, waardoor het aantal aanvragen 
van Syriërs in België met 40 % is gestegen. Ook het 
aantal positieve asielbeslissingen van het CGVS is 
sterk gestegen. 
 
 
Dit houden we niet langer vol. Wat zult u 
ondernemen om deze crisis aan te pakken? 
 

d'urgence et annoncé un traitement plus strict des 
demandes d'asile de Syriens. Vous, en revanche, 
n'avez pris aucune mesure, ce qui a entraîné une 
augmentation de 40 % du nombre de demandes 
introduites par des Syriens en Belgique. Le nombre 
de décisions positives en matière d'asile formulées 
par le CGRA a lui aussi fortement augmenté. 
 
La situation est intenable. Quelles initiatives 
prendrez-vous pour faire face à cette crise? 
 

08.02 Staatssecretaris Nicole de Moor 

(Nederlands): Het aantal asielaanvragen is 
inderdaad te hoog. De instroom moet omlaag, maar 
mensen die vluchten voor oorlog en vervolging 
moeten we beschermen. Het is vooral problematisch 
dat heel veel mensen niet in onze asielprocedure 
thuishoren. Zo zijn er enkele honderden per maand, 
en dat aantal stijgt – die bijvoorbeeld al een 
beschermingsstatus kregen in een ander Europees 
land. Ik verzet mij er al langer tegen dat er ook heel 
wat nationaliteiten in zitten die nauwelijks tot geen 
kans maken op erkenning als vluchteling. 
 
 
 
 
 
Wij zijn volop bezig met de uitrol van het Europese 
migratiepact. Ook in lopende zaken kunnen we ons 
niet permitteren om de pauzeknop van het 
migratiebeleid in te drukken. Ik kom binnenkort met 
maatregelen om de groeiende groep van mensen 
die al een beschermingsstatus hebben, aan te 
pakken. 
 
Het klopt niet dat we geen gezinnen met kinderen 
meer zouden opvangen, maar gezinnen die al een 
asielprocedure doorlopen hebben en die een bevel 
om het grondgebied te verlaten hebben gekregen, 
worden niet opgevangen. Zij moeten terugkeren 
naar hun land van herkomst. 
 
Via gezamenlijke Europese afspraken moeten we 
ervoor zorgen dat er minder mensen in de 
asielprocedure terechtkomen en in de val van 
mensensmokkelaars trappen, zodat de 
asielprocedure opnieuw goed kan werken. 
 

08.02  Nicole de Moor, secrétaire d'État (en 

néerlandais): En effet, le nombre de demandes 
d'asile est trop élevé. Il convient de diminuer cet 
afflux, mais nous devons protéger les personnes qui 
fuient la guerre et les persécutions. Le problème 
réside principalement dans le fait que de très 
nombreuses personnes ne devraient pas suivre une 
procédure d'asile dans notre pays. Il est ainsi 
question de quelques centaines d'individus par mois 
– et ce nombre est en augmentation – qui se sont 
déjà vu accorder, par exemple, un statut de 
protection dans un autre pays européen. Je 
m'oppose depuis longtemps au phénomène qui 
consiste, pour de nombreux étrangers dont la 
nationalité n'offre guère de chances d'être reconnus 
comme réfugiés, à entamer cette procédure. 
 
Nous mettons actuellement en œuvre le Pacte 
européen sur la migration. Même en période 
d'affaires courantes, nous ne pouvons pas nous 
permettre d'interrompre la politique migratoire. Je 
proposerai prochainement des mesures ciblant le 
groupe, sans cesse croissant, des personnes ayant 
déjà un statut de protection. 
 
Il n'est pas exact que nous n'accueillons plus de 
familles avec enfants, mais les familles qui ont déjà 
suivi une procédure d'asile et qui ont reçu l'ordre de 
quitter le territoire ne sont pas accueillies. Elles 
doivent retourner dans leur pays d'origine. 
 
 
Des accords européens communs doivent nous 
permettre de réduire le nombre de personnes qui 
s'engagent dans une procédure d'asile et qui 
tombent dans le piège tendu par les trafiquants 
d'êtres humains, afin que la procédure d'asile puisse 
être à nouveau efficace. 
 

08.03  Darya Safai (N-VA): Wat tot nu toe gedaan 

is, is niet genoeg. Er is nood aan een operationele 
pauze bij de asielloketten. We hebben zelfs geen 
ruimte voor de bestaande asielaanvragen. Intussen 
moeten wij werken aan een strenger asielbeleid. 
 

08.03  Darya Safai (N-VA): Les mesures prises 

jusqu'à présent ne suffisent pas. Une pause 
opérationnelle doit être prévue pour les guichets 
d'asile. Nous n'avons même pas de places pour les 
demandes d'asile existantes. Entre-temps, nous 
devons nous attacher à durcir la politique en matière 
d'asile. 
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Het incident is gesloten. 

 
De voorzitter: Ik feliciteer mevrouw Yigit met haar 
maidenspeech. (Applaus) 
 

L'incident est clos. 

 
Le président: Je félicite Mme Ygit pour sa première 
intervention dans cet hémicycle. 
(Applaudissements) 
 

09 Commissie voor de Opvolging van de militaire 

missies – Samenstelling 
 

09 Commission de Suivi des missions militaires – 

Composition 
 

Overeenkomstig het advies van de Conferentie van 
voorzitters van 20 november 2024, stel ik u voor de 
heer Kjell Van der Elst als niet-stemgerechtigd lid 
deel te laten nemen aan de werkzaamheden van de 
commissie voor de Opvolging van de militaire 
missies.  
 

Conformément à l’avis de la Conférence des 
présidents du 20 novembre 2024, je vous propose 
de permettre à M. Kjell Van der Elst de participer aux 
travaux de la commission de Suivi des missions 
militaires en qualité de membre sans voix 
délibérative. 
 

Geen bezwaar? (Nee) 
Aldus zal geschieden. 
 

Pas d'observation? (Non) 
Il en sera ainsi. 
 

10 NAVO – Aanstelling plaatsvervangend lid ter 

vervanging  
 

10 OTAN – Désignation membre suppléant en 

remplacement 
 

Overeenkomstig het advies van de Conferentie van 
voorzitters van 20 november 2024 stel ik u in naam 
van de Vooruitfractie de kandidatuur voor van de 
heer Axel Weydts ter vervanging van de heer Alain 
Yzermans als plaatsvervanger van de Parlementaire 
assemblee van de NAVO. 
 

Conformément à l’avis de la Conférence des 
présidents du 20 novembre 2024, je vous propose 
au nom du groupe Vooruit la candidature de M. Axel 
Weydts, en remplacement de M. Alain Yzermans, 
comme membre suppléant de l’Assemblée 
parlementaire de l’OTAN. 
 

Aangezien er geen andere kandidaturen zijn, moet 
er, overeenkomstig artikel 157, nr. 6, van het 
Reglement, niet gestemd worden en verklaar ik de 
kandidaat verkozen als plaatsvervanger. 
 

Étant donné qu'il n'y a pas d'autres candidatures, il 
n'y a pas lieu à scrutin, conformément à l'article 157, 
n° 6, du Règlement, et je proclame le candidat élu 
en qualité de membre suppléant. 
 

11 Verzending van een voorstel naar een andere 

commissie 
 

11 Renvoi d’une proposition à une autre 

commission 
 

Overeenkomstig het advies van de Conferentie van 
voorzitters van 20 november 2024 stel ik u voor het 
volgende wetsvoorstel te verzenden naar de 
commissie voor Sociale Zaken, Werk en 
Pensioenen: 
- het wetsvoorstel nr. 0369/1 (Vincent Van 
Quickenborne c.s.) tot opheffing van de 
tewerkstellingsbeperkingen voor studentenjobs. 
 

Conformément à l’avis de la Conférence des 
présidents du 20 novembre 2024, je vous propose 
de renvoyer la proposition de loi suivante à la 
commission des Affaires sociales, de l’Emploi et des 
Pensions: 
- la proposition de loi n° 0369/1 (Vincent Van 
Quickenborne et consorts) abrogeant les limitations 
applicables à l'occupation d'étudiants jobistes. 
 

Dit wetsvoorstel werd eerder verzonden naar de 
commissie voor Financiën en Begroting. 
 

Cette proposition de loi avait été précédemment 
renvoyée à la commission des Finances et du 
Budget. 
 

Geen bezwaar? (Nee) 
Aldus zal geschieden. 
 

Pas d'observation? (Non) 
Il en sera ainsi. 
 

12 Urgentieverzoeken van de regering 

 

12 Demandes d'urgence émanant du 

gouvernement 
 

De regering heeft de urgentieverklaring gevraagd 
met toepassing van artikel 51 van het Reglement, bij 

Le gouvernement a demandé l'urgence 
conformément à l'article 51 du Règlement lors du 
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de indiening van het wetsontwerp nr. 484/1 
houdende bekrachtiging van koninklijke besluiten 
betreffende de verplichte bijdragen aan het 
Begrotingsfonds voor de gezondheid en de kwaliteit 
van de dieren en de dierlijke producten en de 
retributies en bijdragen aan het Begrotingsfonds 
voor de grondstoffen en de producten. 
 

dépôt du projet de loi n° 484/1 portant confirmation 
d’arrêtés royaux relatifs aux cotisations obligatoires 
au Fonds budgétaire pour la santé et la qualité des 
animaux et des produits animaux et aux rétributions 
et cotisations au Fonds budgétaire des matières 
premières et des produits. 
 

12.01 Staatssecretaris Nicole de Moor 

(Nederlands): Indien de KB's niet voor 31 december 
2024 worden bekrachtigd, zullen ze retroactief 
worden ingetrokken. Vergoedingen en bijdragen 
zouden moeten worden terugbetaald en essentiële 
uitgaven zouden ernstig in het gedrang komen. 
 

12.01  Nicole de Moor, secrétaire d'État (en 

néerlandais): Les arrêtés royaux seront 
rétroactivement abrogés s'ils ne sont pas confirmés 
avant le 31 décembre 2024. Dans ce cas, les 
indemnités et contributions devraient être 
remboursées et des dépenses essentielles seraient 
gravement compromises. 
 

De urgentie wordt aangenomen bij zitten en opstaan. 
 

L'urgence est adoptée par assis et levé. 
 

De voorzitter: De regering heeft eveneens de 
urgentieverklaring gevraagd met toepassing van 
artikel 51 van het Reglement, bij de indiening van het 
wetsontwerp nr. 487/1 tot omzetting van 
Richtlijn (EU) 2021/2167 van het Europees 
Parlement en de Raad van 24 november 2021 
inzake kredietservicers en kredietkopers en tot 
wijziging van de Richtlijnen 2008/48/EG en 
2014/17/EU (I). 
 

Le président: Le gouvernement a également 
demandé l'urgence conformément à l'article 51 du 
Règlement lors du dépôt du projet de loi n° 487/1 
transposant la directive (UE) 2021/2167 du 
Parlement européen et du Conseil du 24 novembre 
2021 sur les gestionnaires de crédits et les 
acheteurs de crédits, et modifiant les directives 
2008/48/CE et 2014/17/UE (I). 
 

12.02 Staatssecretaris Nicole de Moor 

(Nederlands): Omdat de omzettingstermijn is 
verstreken op 29 december 2023, heeft de Europese 
Commissie een inbreukprocedure ingeleid. De 
Belgische Staat moet uiterlijk op 25 november 2024 
reageren op een gemotiveerd advies van de 
Commissie om de rechtszekerheid voor de 
activiteiten van kredietbeheerders in België te 
verzekeren. De urgentie moet vermijden dat de 
Belgische Staat voor het Hof van Justitie van de 
Europese Unie wordt gedaagd. 
 

12.02  Nicole de Moor, secrétaire d'État (en 

néerlandais): Le délai de transposition ayant expiré 
le 29 décembre 2023, la Commission européenne a 
engagé une procédure d'infraction. L'État belge doit 
répondre à un avis motivé de la Commission avant 
le 25 novembre 2024 afin de garantir la sécurité 
juridique des activités des gestionnaires de crédit en 
Belgique. L'urgence doit permettre d'éviter que l'État 
belge soit cité devant la Cour de justice de l'Union 
européenne. 
 

De urgentie wordt aangenomen bij zitten en opstaan. 
 

L'urgence est adoptée par assis et levé. 
 

De voorzitter: De regering heeft eveneens de 
urgentieverklaring gevraagd met toepassing van 
artikel 51 van het Reglement, bij de indiening van het 
wetsontwerp nr. 496/1 houdende gedeeltelijke 
omzetting van de Richtlijn (EU) 2022/2041 van het 
Europees Parlement en de Raad van 19 oktober 
2022 betreffende toereikende minimumlonen in de 
Europese Unie. 
 

Le président: Le gouvernement a également 
demandé l'urgence conformément à l'article 51 du 
Règlement lors du dépôt du projet de loi n° 496/1 
transposant partiellement la directive 
(UE) 2022/2041 du Parlement européen et du 
Conseil du 19 octobre 2022 relative à des salaires 
minimaux adéquats dans l’Union européenne. 
 

12.03 Staatssecretaris Nicole de Moor 

(Nederlands): De omzettingstermijn is verstreken op 
15 november 2024. De richtlijn draagt bij tot de 
versterking van de sociale dimensie van de 
Europese Unie. 
 

12.03  Nicole de Moor, secrétaire d'État (en 

néerlandais): Le délai de transposition a expiré le 
15 novembre 2024. La directive contribue au 
renforcement de la dimension sociale de l'Union 
européenne. 
 

12.04  Barbara Pas (VB): De uiterste 12.04  Barbara Pas (VB): La date de transposition 
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omzettingsdatum is misschien al verstreken, maar 
we hebben helemaal geen richtlijn nodig om onze 
minimumlonen te verhogen. Wij zijn niet tegen de 
verhoging van minimumlonen, integendeel. In het 
Europees Parlement stemden wij tegen om dezelfde 
reden als de Deense en Zweedse socialisten: de 
richtlijn ondermijnt de soevereiniteit van de lidstaten. 
Loonvorming moet een nationale bevoegdheid 
blijven.  
 

ultime est peut-être déjà écoulée mais nous n’avons 
nullement besoin d’une directive pour augmenter 
nos salaires minimaux. Nous ne sommes 
absolument pas opposés à des salaires minimaux, 
bien au contraire. Au Parlement européen, nous 
avons émis un vote négatif pour la même raison que 
les socialistes danois et suédois: cette directive sape 
la souveraineté des États membres. La formation 
des salaires doit rester une compétence nationale.   
 

Er wordt overgegaan tot een stemming bij zitten en 
opstaan.  
 

Il est procédé au vote par assis et levé. 
 

De voorzitter: Het resultaat is niet duidelijk. We 
gaan over tot een naamstemming. 
 

Le président: Le résultat du vote n’est pas clair. 
Nous procédons dès lors à un vote nominatif. 
 

 

(Stemming/vote 1) 

Ja 63 Oui 

Nee 37 Non 

Onthoudingen 10 Abstentions 

Totaal 110 Total 

 
 

 

(Stemming/vote 1) 

Ja 63 Oui 

Nee 37 Non 

Onthoudingen 10 Abstentions 

Totaal 110 Total 

 
 

Bijgevolg is de urgentie aangenomen. 
 

En conséquence, l'urgence est adoptée. 
 

13 Inoverwegingnemingen  

 

13 Prises en considération 

 
In de laatst rondgedeelde agenda komt een lijst van 
voorstellen voor waarvan de inoverwegingneming is 
gevraagd. 
 

Vous avez pris connaissance dans l'ordre du jour qui 
vous a été distribué de la liste des propositions dont 
la prise en considération est demandée. 
 

Indien er geen bezwaar is, beschouw ik de 
inoverwegingneming van deze voorstellen als 
aangenomen. Overeenkomstig het Reglement 
worden die voorstellen naar de bevoegde 
commissies verzonden. 
 

S'il n'y a pas d'observations à ce sujet, je considère 
la prise en considération de ces propositions comme 
acquise. Je renvoie les propositions aux 
commissions compétentes conformément au 
Règlement. 
 

Geen bezwaar? (Nee) 
Aldus zal geschieden. 
 

Pas d'observation? (Non) 
Il en sera ainsi. 
 

14 Goedkeuring van de agenda 

 

14 Adoption de l’ordre du jour 

 
Wij moeten overgaan tot de goedkeuring van de 
agenda voor de vergadering van volgende week. 
 

Nous devons procéder à l’approbation de l'ordre du 
jour de la séance de la semaine prochaine. 
 

Zijn er dienaangaande opmerkingen? (Nee) 
 

Y a-t-il une observation à ce sujet? (Non) 
 

Bijgevolg is de agenda aangenomen. 
 

En conséquence, l'ordre du jour est adopté. 
 

De vergadering wordt gesloten om 15.58 uur. 
Volgende vergadering donderdag 28 november 
2024 om 14.15 uur. 
 

La séance est levée à 15 h 58. Prochaine séance le 
jeudi 28 novembre 2024 à 14 h 15. 
 

 


